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Provocó el despertar de la conciencia oolítica del orotestantismo. dice el líder metodista 

_,¡11 " _,¡11 _,¡11 

Cesar Perez Guzman: los entretelones de 
una reforma que a nadie dejó satisfecho 

Rafael López Méndez: 
habla un guatemalteco 

en el exilio político 
PorGerardo Vázquez 

El plebiscito del 
DF, ejemplo para 

Querétaro: Patricia 
Parrodi 

Un debate que va para largo 

IFE-Querétaro: los números 
de la fotocredencialización 

Para sus cálculos. ·· 
De ser el nuestro, en enero pasado, el 

estado con más bajo nivel de 
fotocredencialización, según lo recono
ció el propio Vocal Ejecutivo del Regis
tro Federal de Electores, Felipe Reyes 
Ruíz, Querétaro se colocó, en marzo, 
en el primer lugar de las seis entidades 
que entraron en la primera fase de este 
proceso (Colima, Chiapas, Morelos, 
Tabasco y Nayarit). En un análisis 
elaborado por el Instituto Federal Elec
toral -organismo encargado de la orga
nización de las elecciones-, hasta el 7 de 
marzo, 77 de cada 100 ciudadanos 
queretanos tenían ya su nueva creden-. 
cial para votar en agosto de 1994, cuan
do será emitido el sufragio para elegir al 
sucesor del presidente Carlos Salinas 
de Gortari, así como un senador, tres 
diputados federales y 15 locales, ade
más de los alcaldes de los 18 munici
pios, para el caso de Querétaro. 

En Querétaro, señala el análisis del 
IFE, "se dá una participación seria, 
reflexicamente crítica y por supuesto 
responsable y respetable de las diver- · 
sas formaciones políticas". Se consta 
tó también "el interés, sentido cívico y 
comunitario de los actores principales 
de la vida social , económica y cultural 
de Querétaro". 

El proceso de fotocredcncialización 

inició el 8 de diciembre de 1992. Para 
adentramos un poco al proceso, revise
mos el informe presentado por el IFE a 
los comisionados de los partidos políti
cos, en su corte hasta la novena sema
na, es decir, hasta el 7 de febrero, exac
tamente un mes antes de que concluye
ra la primera fase (pues, como es sabi
do, entre el27 de marzo y el14 de junio 
continuará la fotocredencialización). 

Al 7 de febrero se reportó la entrega 
de 216 mil 276 credenciales· en los 96 
módulos instalados, de un padrón gene
ral de 465 mil 178 ciudadanos, distribui
dos en las 687 secciones en que se 
divide la cartografía electoral. La can
tidad entregada representa el 46.6 por 
ciento en promedio. El comportamien
to, por distritos: I, correspondiente a la 
ciudad capital, 39.9 %, el más bajo; 11 
(con cabecera en San Juan del Río), 
49.8 %, y el III, que abarca la zona·, 
serrana y las áreas más dispersas de la 
entidad, paradójicamente el 55.3 % de 
avance. Al 7 de marzo, la cifra pasó de 
46.6 a 76.7 por ciento, es decir, queda
ron 108 mil378 habitantes residentes en 
Querétaro sin recibir su credencial. (E/ 
Nuevo Amanecer 148). 

Yl·amos algunos números de!¡¡. nove
na semana. Hay algunos casos de sec
ciones que llaman la atención. Míen-

Pasa lapágiluz6 

Impidió la movilización social que la Chemical 
Waste Manangement se instalara en Polotitlán 

Por Raúl EstebanMarcelo/enviado 

+ El gobierno está en campaña y favorece a la Iglesia Católica, afirma· el 
dirigente nacional de la Iglesia Metodista y encargado del cabildeo con 
funcionarios y legisladores durante el proceso de reforma que reconoció la 
existencia legal de las iglesias + El dirigente de la iglesia protestante más 
antigua en Querétaro relata los pormenores de la reunión del JO de 
diciembre de 1991 en que Carlos Salinas presentó a los protestantes la 
propuesta del PRI para modificar los artículos 3, 5, 24, 27 y 130 + Opina el 
dirigente laico que en México la democracia no existe y "es nuestra tarea 
construirla" + La corrupción oficial, fuente de violaciones a los d¡;rechos 
humatwS + Se ha dejado de lado la justicia social + La política del gobierno 
ha generado ricos más ricos y pobres más pobres + Pronasol, sólo imagen de 
atención a los pobres + Sobre el TLC, que "convertirá a México en país de 
maqui/adoras", la Iglesia Metodista iniciará discusiones con iglesias de 
Estados Unidos y Canadá + Frente al crecimiento del protestantismo, la IC 
adoptó una actitud defensiva + En Querétaro la relación gobernantes 
eclesiásticos es "íntima" 

Por EfraínM endoza 

San Romero de 
América 
El P. Fidencio López Plaza, 
titular de la Parroqu-ia del 
Cristo de las 
BienaventuFanzas, ubicada 
en Peñuelas, poco antes de 
la concelebración litúrgica en 

· memoria dél Arzobispo 
Osear Arnulfo Romero, San 
Romero de América, ~:;esi

nado en San Salvador 
mientras celebraba una misa 
el 24 de marzo de 1980, en 
los inicios de la guerra que 
semidestruyó a esa región 
centroamericana. El des
aparecido pastor "es el 
inspirador de la razón de 

. nuestras luchas por estable
cer desde el suelo el reino de 
la hermandad", indicó López 
Plaza. F~to Jesús Ontiveros 

Arturo Proa! de la Isla, Manuel M. de la Llata y Alejandro Obregón, durante la presentación 
de La re>'Olución maderista: crofUJlogía semanr., libro número 11 del prolífico historiador. 

,, 
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Comunidad 
+ Saber escuchar 

Por EduardoMendozaZaragoza 

Escucha al viento que acaricia tu piel. 
Escucha el aire que respiras. 
Escucha los latidos de tu corazón. 
Escucha tu cuerpo total. 

Escucha tus pensamientos y sentimientos; 
tus fantasías e imágenes; 
tus agrados y desagrados; 
tus deseos y frustraciones. 

Escucha todo acontecimiento ment~l. 
No condenes ni privilegies nada. 
Escucha todo como viene. 
No trates de cambiar nada. 

Vive todo con una mirada alerta. 
Deja que las cosas sean como son, 
con sus luces y con sus sombras. 
y verás de pronto todo transformado. 

Si tienes problemas, 
afróntalos con serenidad y valentía. 
No postergues nada. 
El día de mañana trae cosas nuevas. 

Si amas a alguien, dícelo. 
No te prives de la oportunidad de ser amada. 
Si alguien te molesta, 
hácelo saber con misericordia y determinación. 
El será el primero que te lo agradecerá. 

Escucha todo tu ser. 
Escucha a tu heiOlano. 
Escucha al universo. 
Escucha a Dios. 

Escucha simplemente. 
Y serás feliz desde hoy. 

El ·correo semanal 

Promueven mujeres cambios 
reales que afirmen la igualdad 
de oportunidades con los varones 

La creciente participación de las mujeres en la 
vida económica, política y social de nuestro país 
es un hecho incuestionable. Sin embargo esta se 
sigue dando en condiciones desventajosas para el 
género femenino. Pues a pesar de que el artículo 
cuatro constitucional establece que el varón y la 
mujer son iguales ante la ley, esta igualdad es más 
formal que real persistiendo aun en nuestra socie
dad múltiples formas discriminatorias, es así que 
la legislación no atiende a la igualdad, respetando 
la diferencia entre los géneros. 

Las feministas hemos comprobado estos últi
mos 20 años que nuestm problemática oscila entre 
las dificultades de que se reconozca la diferencia 
entre hombres y mujeres y los problemas para 

El C(u..-eo semanal 
alcanzar una igualdad real (ciudada
na, política y laboral) con los varones. 
Sabemos que no podemos renunciar a 
nuestra diferencia y no queremos, 
tampoco, renunciar a nuestras legíti
mas aspiraciones igualitarias. 

La persistencia de formas 
discriminatorias hacia la mujer en 
nuestra sociedad, nos lleva a feminis
tas de todo el país, a proponer al con
junto de la coeidada, esta campaña de 
acción afirmativa denominada Ganan
do Espacios, cuyo contenido se basa·· 
en que no es ¡>Qsibleconseguirla igual
dad entre los hombres y mujeres, pro
hibiendo solamente los tratos 
dircriminatorios, sino que es necesa
rio no proporcionar ventajas a uno 
solo de los géneros. 

Por ello algunas de las medidas de 
impulsar esta propuesta de acción 
afirmativa serian: cursos de capacita
ción para el empleo de los sectores 
dinámicos de la economía, la admi
sión preferencial de las mujeres en la 
formación profesional, especialmen- . 
te en áreas técnicas, el establecimien
to de cuotas en la contratación y la 
promoción del empleo, el otorgamien
to de la titularidad de las viviendas, la 
elaboración de todas las modificacio
nes necesarias a la legislación para 
garantizar. la igualdad a partir de las 
diferencias, el establecimiento de 
cuotas para las mujeres en todos los 
ambitos de la representación pública, 
como son en las direcciones de las 
organizaciones sociales y políticas. 
En los nombramientos para capabta-

Editorial 
Guatemala: entre el 

martirio y la esperanza 
Allende el río Suchiate hay un pueblo que sufre el espan
to de la guerra y se desangra en manos de quienes cuidan 
la seguridad del Estado. Hay tristeza en Guatemala. 
Hay llanto, mucho llanto, en las tierras otrora de la Nueva 
España, en esa nación de indígenas que una de las 
descendientes mayas puso en la atención mundial cuan
do un grupo de notables europeos resolvieron 
condecorada co.n el máximo reconocimiento por su 
lucha: el Nobel de la Paz. 

El pueblo de Guatemala anda a salto de· mata, sobre
. viviendo con penalidades y no merece más la guerra. 

Guatemala no sólo es el sur de Méxica, es una nación 
vecina y hermana, que requiere de mucho auxilio. Aun·
que, como lo reconoce Rafael López Méndez, un asilado 
político que reside en México y que habló para este 
semanario, a pesar de la pobreza en que se baten millo
nes de mexicanos ha habido solidaridad. Es necesaria 
la solidaridad real de parte del gobierno mexicano. Y son 
necesarias también, accoiones efectivas para presionar 
al gobierno de Jorge Serrano Elías con el propósito de 
que se respeten las vidas, sobre todo, de los cientos de 
guatemaltecos que han decidido retornin: a su patria 
martirizada. 

c1on, en las listas electorales, en los 
puestos gubernamentales etc. 
• Para nosotras la acción afirmativa es 
una necesidad imperiosa para avan
zar en la construcción de la democra
cia en nuestro país. Este proceso in
cluye el derecho de las mujeres a pre
sentar nuestras propuestas en forma 
de leyes, sin embargo la ley mexicana 
restringe en extremo la posibilidad de 
participación ciudadana en un proce
so legislativo. En primer Jugarse limita 
a las personas que pueden presentar 
proyectos o iniciativas de ley ante las 
diferentes legislaturas, sólo lo pueden 
hacer los diputados o senadores y el 
titular del ejecutivo, en segundo lugar 
la ley establece que solo pueden con
cursar tales puestos de elección popu
lar los partidos políticos. 

Estos señalamientos imposibilitan la 
participación de diversos actores so
ciales con problematicas especificfas 
Góvenes, niños ancianos, indígenas 
trabajadores, campesinos, 
ecologistas, ~omosexuafes, mujeres, 
etc). 

Por lo anterior, las feministas esta
mos proponiendo al conjunto de la so
ciedad la iniciativa legislativa popular 
como un mecanismo mediante el cual 
las y los ciudadanos pueden proponer 
de manera directa a los órganos legis
la ti vos sus propuestas de ley, sin 
intermediación de los partidos políti-
cos. . 

Hoy iniciamos la eampaña de acción 
afirmativa ganando espacios, cuya 
meta es obtener la firma y compromi-

so de 70 mil ·ciudadanos y ciudadanas 
mexicanos para llevar a las instancias 
legislativas la propuesta de ley de 
acción afirmativa . para que se 
implemente en todos los ámbitos de la 
sociedad. Para ello hemos iniciado la 
construcción de una estructura 
vinculante a nivel nacional que se ii:á 
nutriendo con las personas que de
seen participar. 

En un año todas las participantes 
convocaremos a una conferencia 
nacional para- evaluar esta campaña, 
las actividades realizadas y las pers
pectivas, donde se definirán las pro
puestas legislativas a ser incluída en 
una ley de acción afirmativa. 

A continuación, el texto del docu
mento para promover la Campaña 
Ganando Espacios (Por acciones afir
mativas). 

"Las personas firmantes fonnamos 
parte de esta campaña que significa 
establecer acciones concretas para 
hacer del postulado constitucional de 
derechos iguales para hombres y 
mujeres, una realidad. Para esto ne
cesitamos establecer la igualdad real 
en la sociedad y sus instituciones, para 
lo cual necesitamos, entre otras co
sas, reformas legislativas que normen 
su cumplimiento, siendo mujeres el 
51% de la población en todas las esfe
ras del trabajo, de la educación y ca
pacitación, en la distribución de la 
vivienda y tierra, en los espacios de 
representación política, etc. Quere
mos una nueva sociedad que cambie 
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En México la democracia no existe y es nuestra tarea construirla. indica 

"El gobierno está en cantpaña'' y privilegia a la jerarquía 
católica, sostiene el líder ntetodista César Pérez Guzntán 
+. La reform!l al 130 provocó el' despertar de la conciencia política del protestantismo + Las polÍticas gubernamentales han hecho -más 
neos a los J;"Icos y mas pobres a los pobres, dice el dirigente de la iglesia protestante más antigua en Querétaro · 
Cuando el gobierno de Carlos Salinas y el PorEfraínMendoza . , 
PRI propusieron la reforma constitucio- - Pero no ~e as1... . 
nal para reconocer la existencia jurídica ·· -N? fue as1, pero d~ cu.a,lqUier f?rma los 
de las iglesias para "modernizar las rela- cambi_?S a la C~nstitucmn_ refleJaron _la 
ciones Iglesia-Estado", lo hicieron pen- phtrahdad del pa1s. Esa sena la ganancia. 
sando sólo en la Iglesia Católica provo- Una vez aprobada la reforma (a los 
cando con ello la "protesta gene..;l" en el artículos 3, ~· 24, .27_Y.130, para .reco~o-
resto de las iglesias, que se sintieron igno- ce~ personalidad JUndica a las •?les1as, 
radas. Estas iglesias reaccionaron "y se as1 C?I_DO su. d.erech~ a poseer bien~s, y 
generó todo un movimiento en todas las perm1tu su InJerencia en la educacmn, 
iglesias evangélicas para señalar que en ade~á.s de reconocer derechos políticos 
México existimos muchas iglesias". Este a clengos, entre otra~ cosas), "los abo-
proceso trajo como consecuencia el des- g~?os nos alerta~n~,v1ene la. regla~enta-
pertar de la conciencia social y política CH~n y ~so es v1~l , y a diferencia .d,el · 
del. protestantismo en México, pues "se pnmer planteamiellto, e~ esta oca~10n 
descubrió que es hora de salir de las (enero de 1992) no propusimos un artwu-
cuatro paredes" . . · l<~:do, sino un conjunto de ideas y princi-

No obstante, la nueva legislación en pws. , . , 
materia religiosa "a nadie dejó completa- Y fue as1 ~molos metodistas, ~on César 
mente satisfecho". Perez Guzman a la cabeza, se dieron a la 

Quie.n habla es César Pérez Guzmán tarea ~el cabildeo propio de este terreno: 
miembro de la Comisión Nacional Jurídi~ reuniones con funcionarios y legislado-
co-Social de la Iglesia Metodista y el· res de todos los part!dos para convence~-
dirigente laico -en esta iglesia los laicos y los de _.sus p_Ianteami~ntos ·y su ~entah-
los clérigos tienen autoridad similar- a dad. Quena el gobierno, por ejemplo, 
quien coFrespondió todo el tra\>ajo de que nosotros nós ~rgaDizáramos en una 
cabildeo con legisladores federales du- e~truc~ura, no po~1an en:tender .los fun-
rante los meses que llevaron las consul- pueblo", añade Pérez Guzmán, quien se c~onanos que,. a .d1ferenc1~ de otras i~l~-
tas y_ los debates de la histórica reforma muestra· convencido de que la violación sias, en la Metod1s~ los la1cos y los cien-
del hasta entonces intócable artículo 130. de derecllos humanos "es originada por gos tenemos autondad. A los represen-

Como representante de la Iglesi¡¡ la corrupción oficial y constituye una si- tan tes .del. PR~ les dijimos que su propues-
Metodista, a César Pérez Guzmán le tuación grave para el país". ta pelJUdicana a los grupos evangélicos, 
correspondió tratar con sus paisanos Fer- pues consideraban 'ministros a todo aquel 
nando Ortíz Arana, presidente de la Gran ~ que realízara tareas de dirección, admi-
Co~sión de la Cámara de Diputados, y Durante ·el tercer informe del presidente nist~ación o representación. Eso n? lo 
~anano Palacios Alcocer, entonces pre- Carlos Salinas (septiembre de 1991), fue P_?<hamos acep~~· pues en ~ues.~ra Igle-
sidente de la Fundación Cambio XXI y planteada lé! idea de una propuesta de s1a los que admmiStmn son laicos . En la 
uno de los intelectuales que elaboraron la reforma constitucional en materia reli- · reglamentación, resume Pérez Guzmán, 
propuesta oficial de la reforma. Le co- giosa, y a ese acto fue invitado un obispo "sí pudimos ejercer influencia". 
rrespondió tratar también con los diputa- metodista. "Inmediatamente después - ¿A quién beneficia la refo~a? 
dos opositores Gilberto Rincón Gallardo del informe organizamos· una comísión -Al diseñar sn política, el .actual gobier-

1
. . Rel•ciones • debate &-

Y Rosalbina Garavito y con el propio para ana IZar la situación, Y· en nuestra ~o Lederal se ve en la necesidad C:,.; legi-
Cuauhtémoc Cárdenas, dirigente nacio- investigación encontramos que desde titular de la Sedue .en ese entonces y ttmar su toma de poder y busca el apoyo 
nal del PRD, "único partido que recogió · junio de 1990 la Iglesia Católica ya había ·actual gobernador de Veracruz, y el se- ~e una .de las j~tituciones con mayor 
nuestras propuestas y las llevó a los deba- metido un proyecto de reforma constitu- - gundo jefe de la Oficina de Coordinación 1~fluenc1a en Mex1co, y con ello, al mismo 
tes en el Congreso de la Unión". cional con la tendencia de tener el mono- de la Presidencia, y el hombre de mayor tiempo, intenta respoQder a las exigen-

- Fue una experiencia muy importante. polio en lo religioso, eomo única autori- influencia sobre las decisiones de Salinas cías de la iglesia católica. Y lo hace. El 
~onocí un mundo muy complejo, lleno ae dad eclesiástica en México. Por cierta de Gortari. proble_n~a surge cuando responden los 
mtereses. Y pude darme cuenta que ingenuidad política ño tuvimos conoci- -"Estuvimos dos obispos y dos laicos, evangehcos. El resúltado no dejó coro-
el .&?bierno de~C?nocía todo el espacio miento antes y ese proyecto demostró la entre ellos yo, y por ingenuidad política pleta:'llente_ ~atisf~chos a. nadie .. Ni a la 
rehg1oso de Mex1co y por ello tuvo que · existencia de un acueido entre las cúpu- nuestra la reunión duró escasos 15 minu- •g!esia catohca, m al gobierno m al moví--
enfrentarse a un serio problemón. Ello las de la Iglesia Católica y el gobiernó. tos, pues no inteiVenimos, no hubo diálo- miento p.rotestante. Nosotros alcanza-
explica por qué tardó tanto la elaboradón "Como primera reacción emitimos un go. De pronto un líder de una iglesia mos .algo. de justicia pero no estamos 
de la ley reglamentaria. documento mediante el cual nos oponía- pentecostal se levantó, le dijo al presiden- satisfechos. Beneficia, sí, a la nación. 

Amigo de ebispos católicós de la talla de mos de modo radical a la propuesta de . te: 'estamos orando por usted', le entregó -La ley reglamentaria impone algunas 
don Arturo Lona y Samuel Ruíz, de. reforma: primero, por su tendencia a fa- una biblia, el presidente se levantó y se restricciones y obligaciones que antes no 

· Tehuantepec y San Cristóbal de las Ca- vorecer a la iglesia mayoritaria y, segun- acabó la reunión... existían, como en lo fisql y laboral. 
sas, el profesor César Pérez Guzmán. d?, por que no podríamos aceptar cam- "Ibamos saliendo, platicábamos con -Eso lo discutimos mucho. Se da amplio 
que dentro de su iglesia promueve la crea- bws a las leyes de Benito Juárez, pues los ~riodistas, cuando vimos que llegaba poder a. Gobernación para aplicar 
ción de una comisión de defensa de los gracias a él y al movimiento liberal, en el el Episcopado en_pleno -todos los obispos discrecionalmente la ley. Por ejemplo, 
Derechos·Humanos y a quien- le corres- que participamos, tuvimos entrada a mexicanos- e'ncábezados por Jerónimo para el registro de una asociación religio-
pondió estar al frente del apoyo metodista México. Prigione (representante del Papa en Méxi- sa es necesario un reglamento que nunca 
en la reconstrucción de una zona de la R~Iata el dirigente metodista que el 10 co), y con ellos el presidente se reunió se elaboró. No había reglamente y así se 
capital del país tras los terremotos dt• de diciembre siguiente estuvo presente para comer y platicar durante 4 horas. El echaron a andar los registros. 
septiembre de 1985, fue entrevistado en t'n una "reunión manejada" en Los Pi- trato con ellos fue muy diferente". -¿Qué prisa ' tenía Gobernación? 
su casa de esta ciudad, y entre otras nos. residencia oficial del presidente de la Nó obstante su oposición inicial a una -Sería interesante investigarlo. Se d·ió 
cosas afirma ca·tegórico que en Méxit·o república. "Cuando nos invitaron nos reforma, ya documento en mano, los la prisa cuando el Arzobispad.o de Méxi-
"no hay democracia y es· tarea nuestra dijeron qu.e estaríamos representantes metodistas dedicaron días enteros al aná- . co acudió a inscribirse. Los abogados del 
construirla". · presbiterianos, bautistas y nosotros, pero lisis de la propuesta y elaboraron la suya, Cardenal Ernesto Corripio presentaron 

- El pueblo mexicano está cansado de · t·uando llegamos estaban ya ahí .unos 40 para que "ninguno de nuestros puntos de un documento muy bien hecho y éso obli-
qu~- no se le tome en cuenta pard det·idir líderes d.el movimiento evangélico. Fui- vista fuera tomado en · c:1enta". . gó al resto de las iglesias a apresurar el 
quten lo va a gobernar. Ante 1994 noso- mos recibidos por el presidente Carlos - ¿Por qué variaron su posición ante la paso.1 De Gobernación nos hablaron y 
tros no promoveremos ni actuaremos t•n Salinas Y ahí se nos entregó un documen- propuesta de reforma . constitucional? nos invitaron a solicitar nuestro registro. 
C?nt~ _de ~ing:ún pa~ido y nuestra parti- to que contenía la propuesta del PRI. -Porque conociendo el sistema político ~sto se hizo con .la :finalidad de evitar una 
Cipacion tiene que u en función de la "Estaban Fernando Gutiérrez Barrios mexicano de que si se propone que una Imagen de parcialidad. 
construcción de la democracia en Méxi- Y Luis Donaldo Colosio -{!ntonces secre- ley pase, pues pas.a, decidimos entonces - ¿Hubo presión sebre ustedes? 
co, donde se respeten los derechos ciu-· tario de Gobernación Y presidente del que nuestros puntos de vista quedaran -Quien estaba presionado era el gobier~ 
dada nos. · PRI-, Y en los pasillos pude ver a Patricio reflejados en el documento para la refor- no . · 

"Es obligación del gobierno escuchar al Chirinos Y José Córdoba", el primero m a. Pasa a la página6 
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"N a da de plebiscitos ... 
mejor sigan quietecitos" 

AlfonsoJuárez 

- ¡Quiúbole, compadre! ¿Qué le pareció el defeño 
plebiscito? 

- ¡Ejém! Como buen triista convenenciero, digo, 
convencido, debo manifestar que, de acuerdo 
con los lineamientos trazados por nuestra prócer 
dirigencia nacional, me pareció de muy mal gus
to, amén de tratarse de un acto político al margen 
de toda normatividad. 

- ¿Por qué, compadre? Yo creía que era un 
ejemplar ejercicio democrátrico. 

- ¡Al contrario, compadre! Actos como ese, 
ponen el mal ejemplo. Entiéndase de una vez por 
todas que, la plebis o el naquerío sólo debe con
cretarse a "obedecer y callar'', si no, ¿en qué 
papel quedamos sus líderes? ¿Acaso no nos tiene 
a nosotros para que pensemos y decidamos por 
todos ellos? Al rato, por medio de un plebiscito, 
nuestros queridos conciudadanos van a querer 
votar una ley ... ¡para dejar sin chamba a mis 
compañeros diputados! Y eso no sería buena 
onda, compadre. 

-Entonces, ¿fue ilegal el plebiscito realizado en 
el D.F., compadre? 

- Bueno ... no precisamente. Nuestro 
presidenciable regente también votó y además, 
públicamente se manifestó por el "sí''- para la 
erección del "estado 32", la elección de un 
gobernador y ayuntamientos, y la constitución 

. de un congreso local. Lo ·que. pasa es que esa 
figura jurídica no ésta contemplada en nuestra 
Carta Magna. Por esp los juristas ' revoluciona
rios le hicimos el "fuchi". 

-¿Quiere eso decir, que debe incluirse el plebis
cito en la Constitución? 

- ¡Cuidado, compadre, no dé ideas! De una · 
buena vez lo decimos: si a algún partido de opo
sición se le ocurre presentar la iniciativa para 
elevar el rango constitucional al plebiscito o al 
referénqum, será apabullado por nosotros, la · 
mayoría numérica del todavía partido "del" go
biernQ. ¡Iniciativa "opositora", a la congeladora! 

-Pero, insisto, compadre. ¿Por qué no es con
veniente la consulta al voto popular directo? 
¿Aún no hemos alcanzado la· madurez política 
para tomar resolución a través de la pluralidad de 
votos? 

- ¡Gulp! Lo que pasa, compadre, es que ese tipo 
de · actos políticos pueden spcavar a! regimen .... 
alterar la paz social... desconocer nuestras sa
crosantas instituciones, etcétera, etcétera. 

· - ¡Oiga! Pero, si uno de los más fervorosos 
organizadores del plebiscito capitalino fue le 
asambleísta Sota de la Tijera, triista de hueso 
consumado. 

- Por eso estamos pensando ecl\ítrle "tijera". 
¿Qué es eso de andarse saliendo del institucional 
huacal? ¡Quien ose brincarse las trancas, al 
rosticero lo mandas! 

- ¡Híjole, compadre! ¿Tanto así? 
- ¡Abuelita de Batman! Ni el más avezado 

omnibusman lo salva de la hoguera. Pero, Jo bueno 
de todo esto fue q·ue multimentando plebiscito 
resultó un intento fallido de un grupúsculo de 
irredentos "demócratas". 

- A ver, ¿comó está eso, compadre? 
- ¡Estamos felices! Solamente votaron 330 mil 

despistados defeños. Todo un recor de 
abstencionismo. ¡Fiiiu! ¡Hasta la Bolsa de Valo
res subió! Por eso debemos premiar a los héroes 
anti-plebiscito: al senador Aguilota, a don Fidel 
"el sempitern</', a los voceros oficiales y oficio
sos incrustados en los medios, al silencio de 
Teleprisa, en fin, a casi todos los dinosaurios 
tricolores que de una u otra forma contribuyeron 
al triunfo del patrótico boicot. 
. - ¿Se demostró alguna "tendencia"? 

-¡Bah! De lo único que estamos convencidos es 
de lo peligroso que puede significar -para la 
estabilidad del partido patrio- que los nacos 
replubicanos aprendan a caminar solos. Por eso, 
nuestra recomendación sería: "Nada de piebis._ 
citos.:. mejor sigan nietecitos". 

PANORAMA POLITICO 
+ Movimientos políticos + Transfondo político 

+ Difícil ser empresario-político 
· Alfredo BoteÚo Montes 

Uno de Jos miembros más importantes del iniciativa privada es renuncie AL V AREZ SEPTIEN a su cargo, para así 
sin lugar a dudas LUIS ALV AREZ SEPTIEN, quien dio lavar la imagen del gobierno. 
muestras de honestidad y representatividad cuando estuvo al Por su parte, el gobernador ENRIQUE BURGOS 
frente de la Unión Ganadera Regional, lo que originó que GARCIA ha girado las instrucciones respectivas para 
vieran con buenos ojos su participación política, tanto miem- que se investige, y por Jo pronto ya ha ordenado la 
bros del Partido Acción Nacional como del Revolucionario suspensión de la explotación de la madera que venía 
Institucional. realizando Productos Forestales de Querétaro, pero 

Incluso, militantes de Acción Nacional llegaron a conside- fue más allá y ha ordenáde también la revisión de las 
rarlo como un elemento idóneo para que otras concesiones de· explotación 
en 1991 fuera el abanderado blanquiazul maderera en el estado y así evitar de 
para la gubernatura, postulación que final- verdad la sobreexplotacón de ese 
mente recayó el! la persona de ARTURO recurso natural. Desde Juego, de 
NA V A BOLANOS. tomar una descisión el gobernador, 

El acercamiento mayor que los deberá esperar el resultado de las 
blanquiazules llegaron a tener con el líder investigaciones a realizar y lo que 
de los ganaderos del estado, fue cuando estamos seguros es que actuará de 
en 1988 aceptó una invitación que le hicie- la mejor manera y con el rigor debí-
ron para asistir a una reunión que con do. 
empresarios sostuvo el que fungía como Pero no hay que pasar desaperci~ 
candidato a la presidencia de la república bido que esto podría tener algún 
MANUEL J. CLOU1HIER, pero hasta transfondo político contra 
ahí fue la relación con los panistas. AL V AREZ SEPTIEN, para bene-

Otra relación de panistas con. LUIS ficio de alguien que esté interesado 
ALVAREZ SEPTIEN, fue caundo, pre- en ocupar su encargo o también 
cisamente en 1990, fungía como Presi- para aposicionamiento de algún gro-
dente de la Unión Ganadera, le solicitaron po que pretendiere influir en la 
por conducto de PATRIOA ESPINOSA desición "serrana" en 1994, por lo 
DE PARRODI les proporcionara un stana que bueno sería también se llegara 
en la exposición decembrina, para vender a deslindar si existe o no ese trasfon-
pan y queso, petición que en principio vió do político, del que el mismo LUIS 
con buenos ojos, pero posteriormente dió AL V AREZ SEPTIEN ha denuncia-
el nO definitivo alegando que el consejo de do. 
la Unión no permitía la instalación de nin- Finalmente cabe decir que la polí-
gún stand para partidos JX?l!ticos y así evi- . . tica que se practica en nuestro país 
tar que el eventeo se pohttzara.. Alvarez Sephen:empresanos por desgracia es muy ingrata, ya 

Sm embargo, n_u,estro personaJ~, en ese . , . que ensalsa o acaba a personajes de la vida pública, por 
pro~so d~ coptacwn de ~mpresanos qll:e reahzo el RevoluciO: lo que es un llamado para los empresarios qu_e se quieran 
na!Io Instttuctonal! prevto a las el<:~wnes _de 1?91~ aceptó meter en política para que vean los riesgos que ello 
p~era?Iente p~~tctpar en el ~omlté de Fmanctaimento de implica, porque no es ·lo mismo ser empresario-político 
ese mstttuto pohttco en el que ftguraban SALVADOR RUIZ que político-empresario ya que allí sí el orden de los 
GOMEZ (q.e.p.d.), MARIO NARDONI, ROB~RTO RUIZ factores altera el prod¿cto. 
OBREGON, EMILIO MACCISE y otros más. 

Posteriormente, llegada la determinación de candidatos por 
el Revol11cionario Institucional, acompañó en la fórmula por el 

DE TODO UN POCO 

senado a SILVIA HERNADEZ DE GALINDO, ahora ex- Otro empresario político que pudiera tener problemas 
lideresa de la UNE, convirtíendose de lleno de empresario a con asuntos del ámbito agropecuario es MARIO 
político, e incluso realizando importante labor en los Foros de NARDONI, al descubrirse el fraude que cometió con
Partcipación Civil que el entonces candidato a gobernador tra varios campesinos de Pina! de Amoles y Landa de 
ENRIQUE BURGOS GARCIA y su equipo de trabajo Matamoros la empresa tomatera MAPESA, máxime 
conjuntó para conformar su proyecto de gobierno. que al parecer este persenaje fue quien le vendió los 

Por su presencia y peso social, así como su conocimiento en terrenos de explotación a dicha empresa a un precio 
el campo, fue invitado por el ya gobernador ENRIQUE más elevado que el existente en el mercado ... total que 
BURGOS GARCIA, para que ocupara la cartera de la Secre- ahí hay una danza de millones que también algunos 
taría de Desarrollo Agropecuario, donde viene realizando una funcionarios pudieran bailarla ... los priístas se preparan 
discreta pero importante labor, ello sin descartar que sigue para reconquistar, a como sea, la plaza de San Juan del 
como senador suplente de SILVIA HERNADEZ DE Río y al efecto han enviado como Delegado del Comité 
GALINDO. Directivo Estatal al experimentado "político" SERGIO 
, Precisamente saltó a la opinón pública, denuncia de serranos BAILLERES para ver si él _le encuentra la cuadratura 
en el sentido de que en el municipio de Pina! de Amoles se venía al círculo ... Ya que hablamos de la tierra que gobiernan 
realizando una explotación irracional de sus bosques, por lo ~ . los panistas, les diremos que gran parte de la poblaci.Pri 
que no obstante ser competencia de-·la Secretaría da Agricul- fue defraudada por una Caja Popular denominada San 
tora y Recursos Hidráulicos, el Secretario de Desarrollo Juan Bautista, donde se asegura por los 'defraudados 
Agropecuario tomó cartas en el é!Sunto y se trasladó al lugar, qüe tiene fuertes intereses el ex-líder priísta ROBEN 
donde escuchó de viva voz a los vecinos del lugar y él los invitó GALICIA MEDINA y el ex-presidente municipal 
para que tomarán en consideración que los bosques deben ser GUSTAVO NIETO RAMIREZ e incluso se aseg.ura 
explotados por lo que no era de extrañar que la empresa que sus influenci~s son de peso para que hasta la fecha 
Productos Forestales de Querétaro, de donde por cierto es siga muy campante entre el pueblo el principal directivo 
socio el renombrado panista ALFONSO ADAME de la- caja, JESUS JAIME ... oj¡¡lá las autoridades 
NEGRETE, estuviera extrayendo madera del bosque e inclu- temaran cartas en el asunto a la brevedad y evitar el 
so invitó a los reclamantes para que se agregaran a un progra- estallido social... los panistas por su parte en el ámbito 
ma de reforestación que estaba emprendiendo el gobierno del estatal aseguran que existen violacón a los derechos 
estado, con una inversión propuesta de 600 mil nuevos pesos. humanos en el Centro de Readaptación de Jalpan ... 

Esto fue mal vistQ por los pinalenses, quienes aprovecharon están dispuestos a presentar pruebas ante la Comisión 
la reciente visita del gobernador a ese municipio y denunciar Estatal que dirige ADOLFO ORTEGA ZARAZUA y 
a LUIS AL V AR·EZ SEPTIEN por estar coludido Y tener que se encargará a partir del p,róximo lunes de los 
intereses en la empresa Productos Forestales de Querétam )' Derechos Humanos. 
haberlos tratado de comprai: con 400 mil nuevos pesos, así · Por hoy es todo, por lo que pa;;o a despedim1e con mi 
como ofreciendo cargos de elección popular. acostumbrada pregunta: ¿A qué obedeció el relevo del 

Aprovechando es.te blanco de intrigas políticas, los partidos dtdegado del ISSSTE en el estado? esperando estar con 
de oposición han exigido la investigación del caso, para que se ustedes en nuestro próximo PANORAMA POLITICO 
deslinden responsabilidades e incluso alguien ha pedido que de este NUEVO AMANECER DE QUERETARO. 
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Exhortó a funcionarios a redoblar el trabaio oue están obligados a hacer" 

La pobreza extreina ''sigue lastintando 
y lacerando'' al pueblo: el gobernador 

En Pedro Escebedo, el go~rnador Enri
que Burgos manifestó que debido a que la 
pobreza extrem¡a "sigue lastimando y la
cerando" la vida del pueblo, el Programa 
Nacional de Solidaridad continúa siendo 
en Querétaro un programa "de primer 
orden'' y "más allá de posiciones ideoló
gicas está haciendo un esfuerzo por dar 
respuestas de índole. social a lo más ur
ge-nte". 

Ante los 18 alcaldes de la entidad, fun- _ 
cionarios de los ttes niveles de gobierno 
y los presidentes de las coordinadoras y 

comités de Solidaridad en la entidad, el 
gobernante exhortó; según lo indicado en 
el comunicado oficial, "redoblar el traba~ 
jo que están obligados a hacer, a través 
de una política de mayor acercamiento 
con la gente para ·superar los rezago-s que 
aún existen". 

En su turno, el delegado estatal de la 
Secretaría de Desarrollo Social, Marco 
Antonio López Lazo, mánifestó que has
ta el 19 de mano, Querétaro ocupaba el 
primer lugar de entre las 10 entidades que 
conforman la zona centro del paí~, con un 

ejercicio presupuestal del 19 por ciento. 
Indicó que si -bien entre 1989 y 1992 se 
han conformado en 16 de los 18 ·munici
pios dei estado 3 mil 428 eomités y 51 
coordinadoras de comités. de ~lidari
dad, se espera constituir mil 300 comités 
y 9 coordinadoras más, así como incluir a 
los dos municipios faltan tes: Huimilpan y 
Peñamiller. 

Aseguró que mediante "esta novedosa 
forma de organización social, de trabajo 
comunitario, se ha dejado atrás el 
pa térnalismo" 

"Explosión" en-la -
ingeniería financiera: 
Luis E. Bracamontes 
Durante el Semin;¿o Internacional de Ingenie
ría Finl!Jlciera, realizado en Sanfandila el pasa
do 25 9e marzo, el director general del Instituto 
Mexicano del Transporte, Luis Enrique 
Bracamontes, manifestó que en las últimas dos 
décadas se ha registrado en el país "una 
explosión" cm lo que banqueros y técnicos han 
llamado "ingeniería fmanciera", como conse
cuencia de la inestabilidad en lós mercados 
fin911cieros a partir de los 70s y el proceso de 
desregulación bancaria. En este fenómeno, 
precisó quien fuera titular de la _Secretaría de 
Obras Públicas durante el regiinen de Luis 
Echevema Alvarezm tiene mucho que ver la 
revolución tecnológica en el campo de la elec
trónica, que ha modificado radicalmente las 
formas de planeación, operación y control de las 
actividades financieras. 

Conferencias sobre 
telefonía celular y 

televisión; en el ITQ 

Creci~nte, la desertificación en la Sierra Gorda; 
programa urgente de reforestación, anuncia Burgos 

Entre el 29 de mano y ell de abril tendrá 
lugar en el Instituto Tecnoló.gico de 
Querétaro el Seminario de Ingeniería Elec-· 
trónica Electro '93, que incluye conferen
cias sobre telefonía celular, sistemas de 
comunicación vía satélite, los sistemas 
computacionales, la televisión y 
macrocontroladores. La apertura del even
to será a las 10 horas del 29 en la Sala 
Audiovisual 1 y esiará a cargo del director 
del ITQ, Víctor Payán. 

"¿Se le está quitando a alguien el dinero 
que los grupos económicos poderosos 
ofrecieron aportar al PRI?", preguntó el 
gobernador Enrique Burgos, o casi cues
tionó así el origen y el uso de esos capita
les amasados por los poderosos. Es una 
razón vergonante que ahora esos capita
les sirvan también para patrocinar al par
tido del gobierno. 

Emilio Azcárraga es patrón de Televi
sa, empresa que para generar sus ingre
sos desinforma, mediatiza y estupidiza a 
una masa cautiva, favorecida por un sis
tema que le ha permitido una actuación 
monopólica, y no conforme con este be
neficio, hincha sus arcas pagando parte 
de sus impuestos con la concesión, al 
gobierno y sus dependencias de tiempo al 
aire en horarios de .mínima audiencia. 

Los tentáculos monopólicos de esta 
empresa de Azcárraga están tan bien 
protegidos y afianzados que ponen, 
impúne-mente, en lista negra a artistas de 
todo género que, en el supuestamente 
libre ejercicio de su profesión, se atreven 
a prestar sus servicios a otros medios 
reprobados por Televisa. 

A fin de frenar la creciente desertificación 
en algunas áreas de la región serrana, es 
necesario poner en marcha un programa 
urgente de reforestación, manifestó el 
gobernador Enrique Burgos García, du
rante un recorrido por Jalpan de Sena, 
donde constató la grave erosión que se 
sufre allá. Luego de conocer. una pro
puesta para prolongar la vida útil de la 
presa de Jalpan -que tiene una capacidad 
de almacenamiento de 8 millones de 
metros cúbicos- el ejecutivo estatal 
eschuchó las explicaciones del proyecto 
para la construcción del "Bosque de la 
Solidaridad", que implica la reforestación 
de 2 hectáreas de superficie. 

El 24 de mano, Burgos García se re
unió con productores agrícolas de la re
gión serrana, quienes le explicaron la 
operación del Centro de Insumos de la 
Unión Ganadera Regional de Querétaro, 
que agrupa a 7 asociaciones con mil 848 
ganaderos, propietarios de 19 mil 484 
cabezas de ganado. · 

Dos días antes, el 22, el gobernador 
estuvo en Arroyo Seco, donde inauguró 
y supervisó 19 obras en siete comunida
des y la cabecera municipal, cori una 
inversión de un millón 560 mil nuevos 
pesos, en favor de 19 mil serranos. En El 
Refugio, ejida~rios y pequeños propie
tarios de Pinal de Amoles plantearon al 
gobernador la urgencia de su interven
ción pára terminar con la tala inmoderada 
de los bosques, situación que ha peijudi
cado a unas 6 mil familias de la región, que 
se sostienen· de la riqueza forestal. En 
respuesta, Enrique Burgos señaló que su 
administración "no permitirá ninguna tala 
de bosques si no está plenamente 
consensado y autorizado por las autori

·dades correspondientes", y anticipó que 
en el programa emergente de 
reforestación los- beneficiarios tendrán 
una participación directa. 

Mientras tanto, Carlos Sánchez 
González, empresario promotor de una 
obra turística en Arroyo SeCo abordó al 

Las razones del c~pital 
Osear Salas Gómez 

Igualmente, ese monopolio veta y des
autoriza a profesionales del micrófono
·dentro y fuera del país; niega espacios y 
viola contratos de transmisión a partidos 
opuestos al sistema que le ha facilitado su 
formación y expansión. Sus prácticas 
gansteriles lo han podido ser gracias a la 
confabulación con el monopolio político. 

Cuando no contó con ese apoyo, The 
National (un Esto gringo elucubrado por 
Azcárraga, Inc.) ilo vivió ni un año en EU; 
y Jacobo Zabludowski ·salió por piernas 
eh menos de un mes cuando Televisa lo 
puso a la cabeza de un sistema de noticie
ros (ECO) en el país del Tío Bill. 

¿Ya para qué menciono la injerencia, y 
consecuencias, de Televisa en elfutbol, 
las luchas, los coloquios de intelectuales, 
etc., etc.? 

Carlos Slim ahora se silve del monopo
lio telefónico que fue .del Gobierno, em-

presa que, de acnerdo con los romenta
rios públicos del timlar de la Procuraduría 
del Consumidor, se ha hecho merecedora 
al "Pichichi" en cuanto a acumulación de 
quejas por parte de los usuarios, sin que 
éstos la más mínima conpensación, o una 
bagatela, por los servicios no recibidos; y 
además, de acuerdo con el mismo fimcio
nano, según la tendencia del mal servi
cio, Telmex va por el "Botín de Oro". 

Carlos Slim es también dueño de 
Samborns, empresa que se adjudica el 
derecho de vetar al liteta 'o Jos~ Agustín, 
catedrático de UNAM, porque su editor 

_publicó una de sus obras más recientes 
con un torso femenino desnudo en la 
portada, o sea, un criterio literario propio 
de un analfabeta, proyectado hacia un 
público a quien toma por retrasado men
tal. ¿Por qué Samborns no retira de sus 
estantes tante revista y calendario abun-

urgos: gira ·en la sierra 
gobernador en el entronque del camino a 
Toncovol con la comunidad de La Vuelta, 
para iñformarle sobre dos proyectos tu
rísticos, en Jalpan y Arroyo Seco, con 
una inversión global de 10 millones 600 
mil nuevos pesos, y que darán empleo a 
60 personas. 

dantes en.apidermis descubierta de pro
fesionales del exhibicionismo anatómi
co? 

Lic. Burgos, ésta es una breve y escue
ta semblanza de dos de los 30 capitalistas 
que no han violado ninguna ley para ama
sar sus fortunas, pero ¿dQ-nde queda la 
equidad, la justicia, la ética? Si estos 
valores no entran en su perspectiva para 
opinar acerca del patrocinio capitalista 
en favor ·del PRI, entonces tiene usted 
razón en responder: "Nada nuevo que 
los grupos económicos poderosos finan
cien a los partidos". (Está .de más que 
pluralice). 

Pero su perspectiva -es dé muy poca 
· altura_.- Y ésta sólo ,puede ser así porque 

si pretendiera contestar la pregunta ¿por 
qué son económicamente poderosos los 
poderosos mexicanos? cometería usted 
hara-kiri político. _ 

Mientras tanto, entre ·muchisísimas 
otras cosas, a la Agencia Especializada 
en d-elitos sexuales en el estado de 
Querétaro, del cual usted es gobernador 
constitucional, se la llevó la ... moderni
dad, por falta de recursos económicos. 



6 Querétaro, Qro., semana del 29 de marzo al 04 -de abril de 1993 

Amanegr~ma 
Por J. F élixDurán Gómez 

En esta esquina Don Ernesto 
en esta Don Gerolam 

Analizarán el fenómeno de la Farmacodependencia en 
el V Ciclo de conferencias del Colegio de· Policía 

Nadamás por hacerse un gestó 
cuando iban de la mano 
surgió un problema funesto 
entre el arzobispo Ernesto 

El Colegio de Policía de Querétaro progra
mó para los meses de abril y mayo el V Ciclo 
de conferencias, a cargo de los psicólogos 
Raúl Parra Rodríguez y Alejandro Fabela 
Alquicira, y dirigido al personal de las diver
sas corporaciones policiacas de Querétaro. 
Abrirá el ciclo, el primer día de abril, la 
exposición "Nacimiento e historia del CIJ, 

ligados a los movimientos político-sociales . y sociales", y el día 29 la exposición será 
y de uso de drogas en México". El 15 de "La prevención empieza en el hogar''. Para 
abril será dedicado a "Causas de el 6 de mayo, "Desarrollo Infantil"; el 13, 
Farmacodependencia: individuales, fami- "Adolescencia y Farmacodependencia". El 
liares y socia,les". ·20, "Modelo Preventivo de la 

y el cardenal Gerolamo.-

El día 22 se dedicará a "Consecuencias FarmaCodependenia", y para finalizar el 27, 
de Farmacodependencia, emocionales y "Diseño de Estrategias preventivas". 
físicas, individuales, familiares ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 

Por lo que yo les al-'uesto 
sencillo, doble y tronchado, 
y si es posible mi resto, 
que la pierde Don · Ernesto 
y la gana Don Gerolamo. 

Pues, dicen las malas lenguas 
que el cardenal italiano 
al final de cuentos y cuentas 
al quedarse con las rentas 
fue el niño damnificado. 

Que a de pensar Dios Padre 
con la noticia del año 
que, casi, corre la sangre 
cuando se dan en la ma ... no 
lós pastores de su rebañó. 

~~~~~~~~~~~~~~~ 

Ante Clinton, evangélicos 
abogan .por Cuba y Haití 

Fn días pasados la Confraternidad Evan
gélica de México (O>nemex), envió una 
carta al Presidente de Estados Unidos, 
Bill Ointon. en la que le plantean preocu
paciones sobre su política en tomo al 
aborto, el1LC, el medio ambiente, la pena 
de muerte y la política internacional. El 
~guiente extracto oorresponde al último 
punto: 

"Una de las herencias de sus predece
sores fue el uso de la fuerza militar como 
·argumento en sus relaciones con otros 
pafses. Confiamos que sus oonv1Cciones 
cristianas y su posición personal ante la 
guerra de. Vietnam, prevalecerán en la 
toma de decisi,<:mes oomo presidente del 
pafs más poderoso del mundo. El principio 

evangélioo de la opción por los pobres y los 
débiles, asf oomo aquel de que el mayor es 
el que sirve, siguen siendo válidos, tanto en 
las relaciones entre los individuos como 
entre lasnaciones. -

El paradigma juarista es la mejor interpre
tación que un estadista haya • dado a los 
principios evangélioos. 

Asf, señor presidente, oramos porque en 
esa tan alta responsabilidad a la que Dios le 
ha oonducido, sepa usted mantener en alto 
tan evangélicas posiciones, favoreciendo 
que pueblos oomo Cuba y Haití, que ahora 
sufren las consecuencias de decisiones 
anticristianas de sus antecesores, puedan 
ser animados en la búsqueda de una vida 
democrática". ' 

El gobierno-está en campaña EN QUERETARO, RELACIONES INTIMAS 
ENTRE GOBERNANTES Y CLERIGOS 

Viene de fapáginn3 De entre las protestantes, la iglesia Metodista _ es la más 
-¿Cuál es su opinión sobre el diferendo Omipio-Prigione antigua en Querétaro. Los primeros grupos llegaron 

en tomo al registro? . alrededor de 1889, hace 104 años. Y aquí, considera el 
- Quien tiene más derecho es Corripio. A Prigione no dirigente metodista de 52 años, que pertenece a una 

debieron aceptarle el registro. Es un conflicto entre ellos. familia arraigada en Querétaro desde la década de los 
Pero la acción del Cardenal apresuró las cosas. 30s -que ha desempeñado labores,de Pastor en Veracruz, 

A decir de Pérez Guzmán, el gobierno dice desear · México, Hid~lgo y Guanajuaro-, ~1 moyimiento proles
buenas relaciones con todas las iglesias, "pero le sigue _tante ha crecido mucho. "En 1950 estábamos sólo una 
dando mayor preferencia a la Católica. Que Carlos iglesia pentecostal en Gutiérrez Ñájera y nosotros". 
Salinas invite al Papa a visitar México nuevamente es En la capital del estado, asegura, los protestantes 
porque está buscando el apoyo de la Jglesia Católica representan "un cinco por ciento". Este ~dato, admite, 
hacia su política. No hay que olvidar que estamos en un no se ve reflejado en el Censo, porque el mecanismo del 
año político. cuestionario aplicado para el Censo de 1990 originó 

- ¿Es ésto legítimo? muchas confusiones y cuando alguien decía ser "cristia-
- El gobierno mexicano está en campaña. Desde nues- no", el encuestador anotaba "católico". 

tro punto de vista con ese acto está privilegiando a la El crecimiento protestante en Querétaro, advierte Pérez 
iglesia mayoritaria cuando el gobierno debe ser gobierno Guzmán, es un fenómeno de todo el país a partir de los 
para todos y por tanto el trato debe ser igualitario. Siem- 50s. El deterioro del catolicismo, dice, es un fenómeno 
pre hemos dicho que cualquier trato preferencial será que el mismo Episcopado "está analizando". Seis de 
interpretado como parcial. . cada diez metodistas, calcula el entrevistado, proceden 

El entrevistado comenta que ha tenido conocimiento de de las filas de catolicismo. "Nuestro crecimiento es 
casos de aparición de gestores que están cobrando entre · inevitable. El Episcopado Mexicano creyó que eón la 
7 y 40 millones de pesos pór hacer el trámite de registro nueva ley nos detendrian. Pero ya nada ni nadie nos 
de iglesias pequeñas. Señ'ala, en tanto, que la Iglesia detendrá". 
Metodista "no tiene problema" para someterse al con- En la entidad la presencia de la Iglesia Metodista está 
trol laboral y fiscal que impone la nueva ley, y señala que ligada a la obra educativa, pues desde el siglo pasado a 
como "no somos muy ordenados, tenemos que crear instancias suyas fue creado el ya desaparecido Instituto 
cultura fiscal". Añade que en adelante, la Iglesia Benjamín N. Velasco -que funcionó donde 'hoy es el 
Metodista será "el dueño real de las instalaciones. escue- Hotel Señorial, en la avenida Guerrero-, que fue el 
las y hospitales que antes teníamos con prestanombres". semillero de los fund-adores de las escuelas secundarias 

Reposadas las aguas por la turbulencia de la reforma, públicas de la época. 
la Iglesia Metodista se propone moverse en las nuevas Considera que en esta ~tidad la relación entre el 
c.ircunstaJtcias y en lo social. gobierno y la cúpula católica es "íntima", pues "siempre 
"Estamos diseñando nuestras estrategias de trabajo ha sido así, siempre el gobierno el gobierno y los episco
para continuar apoyando la educación, la salud y el apoyo parlas han tenido una buena relación". 
a las zonas marginadas del país, a los pobres. Debe la P_or último, define Pérez Guzmán, la Iglesia MetodiSta 
iglesia protestante trabajar en un movimiento de educa- es "la más ecuménica de todas· pero para la Iglesia 
ción popular. · Católica las relaciones ecuménicas pasaron a segundo 

"En lo económico nos tiene muy preocupados que la o tercer planos. Ante el crecimiento protestante, la 
pobreza esté en aumento; hay una injusta distribución de Iglesia Católica pasó a una actitud defensiva, nos desató 
la riqueza y con las políticas que se han implementado los la guerra y nos llamaron sectas. De hecho, en el docu
ricos se han vuelto más ricos y los pobres más pobres. Se mento final de la IV Conferencia del Episcopado Latino
ha dejado de lado la justicia sl;)cial. El Programa Nacional americano en Santo Domingo se elaboraron estrategias 
dr Solidaridad ha pretendido dar la. imagen de atención a para detener al movimiento evangélico y no hay un solo 
los pobres pero si na se crea el trabajo que requiere la capítulo que hable sobre relaciones ecuménicas. 

.población, la pobreza no se aliviará. "Esto lo hablé personalmente con don _Adolfo Suárez 
"Nosotros no estamos de acuerdo en q.ue México sea Rivera, presidente del Episcopado y Arzobispo de 

convertido en un país maquilador, que es el peligro que Monterrey. Me dijo que lo plantearla a la Asamblea del 
vemos ante el 1LC. Estamos por discutir el 1LC con Episcopado pero hasta ahí..Y sigue la Iglesia Católica a 
iglesias de Estados Unidos y Canadá". la defensiva. -Lo que sabemos es que seguimos creciendo". 

IFE-Querétaro: los números 
Viene de párina 1 

·tras en la sección 527 -del 1 Distrito, conespondiente a 
la capital del estado- se reporta un avance de ¡143 por 
ciento! (el padrón tiene registrados a 583 ciudadanos ..• 
y fueron entregadas ¡836 credenciales!, tenemos que en 
la sección 53, de Cadereyta, en el ll Distrito, se repp~ 
un avance ¡de cero por ciento!: de un padrón de 400 
ciudadanos, no había sido entregada una sola creden
cial. Curioso, pero en la sección siguiente, la 54 de mismo 
Cadereyta, el avance de entrega de credencial fue 
reportado en 75.4 por ciento. 

En Amealco, ocurre algo parecido. Mientras en la 
sección 8, de un padrón de 581 ciudadanos sólo uno 
recibió credencial, en la número 9_, de un padrón de 761, 
la habían recibido 594. Interesante sería saber qué 
estuvo pasando. En el ll Distrito, hasta la novena sema
na, se consideró que los seis municipios que lo confor
man ·registraban un comportamiento normal. Ya. por 
secciones, 172 mostraron un avance "dentro de rango". 
19 secciones (el 8. 79 %) mostraron un avance inferior al 
rango y 25 se<;ciones (el 11.57 %) presentaron un avance 
mayor al límite del· rango. 

El análisis del IFE sobre las secciones fuera de rango 
muestra, por ejemplo, que las secciones 615, 620, 641 y 
642, correspondientes al municipio de San Juan del Río, 
se encontraban por debajo debido a "lejanía, dispersión 
de localidades y escasas vías de comunicación". No así 
las secciones 603, 610 y 640, también de San Juan del 
Río, donde segón el IFE, hubo "apatía, poco interés de 
la ciudadanía". Mientras, por ejemplo la sección 0024, 
del municipio de Amealco, fue reportada con un avance 
mayor "por la buena respuesta ciudadana y el apoyo de 
las autoridades". 

Hasta la novena semana, la mejor respuesta se daba en 
el III Distrito, con cabecera en El Marqués, y que abarca 
toda la zona serrana y las localidades más dispersas de 
la entidad. Es curioso pero esta es la zona con más 
problemas de comunicación y con el menor número de 
módulos (31 de los 88 módulos). En las secciones 0077 
y 0089, ubicadas en la cabecera municipal de Colón, el 
avance fue inferior debido a "apatía ciudadana", mien
tras que en la 0044, de Arroyo Seco se registró "buena 
respuesta ciudadana", colocando a esa sección con un 
avance -mayor. 

"Percibimos, como desde siempre se percibe en 
Querétaro -puntualiza el documento de análisis del IFE, 
al término de la primera fase de fotocredencialización, 
el 7 de marzo-, sentido participativo, capacidad de orga
nización, gusto por ¡as tareas bien iniciadas y mejor 
concluídas: legítimo orgullo en el ser y en el hacer, más 
que en el decir''. 

las relaciones de poder en nuestro país, donde las 
mujeres y todos aquellos no representados por moti
vos de edad, preferencia sexual, raza, nacionalidad, 
etc., participen en igualdad de condiciones. El medio 
para lograr lo que proponemos es la iniciativa legisla
tiva popular, es decir, presentar, desde la sociedad 
civil y no solo desde los organismos partidarios, inicia
tivas legislativas. 

"Reivindicamos el derecho de todos las y los ciuda
danos a constituirse en asociaciones políticas de lan
zar referendums y proponer iniciativas legislativas 
desde .la sociedad civil". -

Coordinad~ra · QÚeretana -de la Campaña 
Ganando Espacios: Queretanas por los Dere· 
chos de la Mujer, Mujeres por la Democracia 

(PRD), Mujeres Independientes y Partido 
Revolucionario de las y los Trabajadores. 

Querétaro1 Qro. 
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Nuestra natria. destrnída y militarizada; nensar en el regreso. imoosible. dice Rafael Lónez Méndez 
/ . 

Dé Guatemala a México y de México ... ¿a Guatemala? 
Desde que l_legó a Méxi~ en el año de PorGerardo Vázquez el gobierno • en donde se en-

cuentran únicamente intelec-1984, después de haber pedido asilo po-
lítico y después de haber realizado dife- tuales y ni siquiera tienen un 
rentes acciones en apoyo de la población trabajo bueno pese a su capa

cidad. indígena de su natal Guatemala, en la 
-¿Qué importancia tiene para vida de Rafael López Méndez, indígena 

de origen maya nacido en Santa Cruz de Guatemala el hecho de que se 
Quiché,Jocalidad a 160 -km de la ciudad, le haya otorgado el premio 
de Guatemala, ha habido una constante: Nobel de la Paz a d'na mujer 
el trabajo en ayuda de la población de su indígena de ese país?-

- Para quienes estén: entera-
país. Actualmente López Méndez partí- dos de lo que es el premio ten-
cipa en la asociación Servicio de Desa-

drá algún significado; el prerrollo y Paz AC., asociación interesada 
en la problemática de Guatemala y de- mio para nosotros, que no 
más países latinoamericanos. tenémos nungún estudio, que 

no lo conocemos, es un premio Entrevistado por este semanario en la 
Facultad de Sociología de la U.AQ., sitio para su lucha, con eso espera-
en donde del 8 al 12 de marzo ofrecí!> la mos abrir Ia.s puertas, sobre 

todo hacia Europa, en donde se venta de algunos productos artesanales 
desconoce que todavía hay in-. elaborados en su país, dijo que actual-

mente Guatemal'a enfrenta diferentes dígenas en América. 
problemas de los cuales sobresale_ la Más adelante puso énfasis 
repatriación para lo cula dijo que "la enes- en la particiapción que están 
tión en mi país es una cuestión muy larga, teniendo las mujeres en las di-
nosotros actualmente estamos teniendo ferentes actividades dentro y 
mucha información por medio de revis- fuera de se patria a lo que llamó 

un "cambio importante en la tas y personas que viene de allá quienes, 
dicen _que Guiatemala está super cultura, ya que asegún dijo se 
destruída, Guatemata está super militari- están dejando atrás por una 
zada, · por todo pensamos que la que .. estamos luchando contra la mise- parte el sometimiento de las mujeres y 
repatriación es imposible, es una mentira ria, .la explotación y la discriminación ra- por otra el machismo de los hombres". 
que el "gobierno nos vaya a recibir, la cial en mi país: todos j-untos, ladinos e Pese a la situación por la que atraviesa 
vedrdad res lo contrario". indios debémos luch¡u para tener una Guatemala dijo que el día que regrese 

Dio a conocer que el contingente de 2~ Guatemala unida". realizará ahí todo lo que ha aprendido y 
personas que partieron de · regreso en - ¿Cómo considera los trabajos que está nunca pensó conocer: "ese es el sentido 
enero pasado fuereon recibidos con mi~ realizando Rigoberta Menchú? de aprovechar mi estancia en México". 
nas, las mismas que según la versión del - Nosotros no tenemos mucha confian- En relación con esto último señaló que 
gobierno habñian sido colocadas por la za de que ella vaya a solucionar las cosas, "yo creo que a pesar de existjr pobreza 
guerrilla, murienda una persona. "La idea porque esto viene de la discriminación aquí se nos ha apoyado y se nos ha dado 
de regresar ya no es nada si siguen este que hay en Estados Unidos, entonces ella diversas muestras de solidaridad, lo que 
tipo de problemas". tiene muy poca participación, quiere ha- muestra una conciencia amplia de los 

Más adelante se refirió al gobierno de cer muchas cosas pero siempre hay algo mexicanoscon los pueblos en lucha, eso 
su país y apuntó que "se quiere dar la como que la detiene, como que le dicen es demasiado para nosotros y esperamos 
apariencia de ser un gobierno civil y de- 'esto no lo haces todavía', pero ella sí está contar con ese apoyo siempre. Estoy 
mocrático, pero esto tampo.co es cierto, luchando a favor de los pueblos indios y muy agradecido con el pueblo de Méxi-
el gobierno no tiene el poder, el poder está no sólo de Guatemala sino de América co, yo no puedo hablar del gobierno, las 
manejado por el ejército, por eso no cree- Latina. Esperamos que la dejen más en dos son cosas muy diferentes". 
mps en las medidas ·como el cese al fue- paz para que tenga más avance". Dijo Por último, dijo ~que "la lucha nuestra 
go: es difícil que esto cambie después de que su premio es un paso adelante, ya que sólo se logra con el apoyo solidario ínter-
treinta años de estar en el poder el ejér- el indio no tiene derechos ni participa en nacional, porque solos en más difícil". 
cito, es difícil que todo cambie de la noche 
a la mañana". 

Mencionó que existen otros problemas 
graves tales como la atención a los refu
giados que se encuentran en Chiapas,· 
Quintana Roo y demás estados del país 
así como los que están en otros países. 
Otro problema más, y del cual "casi nun
ca se habla es ·la cuestión racial" ya que, 
según mencionó, es mentira que Guate
mala es un país unido dado que han exis
tido diferentes problemas entre los mes
tizós {ladinos) y los indígenas, ya que los 
primeros no se han identificado con la 
herencia indígena". Dijo que esto es un 
problema de gran importancia ya que 
mientras ' que gran parte del ejército lo 
conforman precisamente este grupo de 
mestizos, tanto la guerrilla como las po
blaciones que atacan constantemente los 
forman los indígenas, lo que podría llevar 
a "una guerra entre indios y mestizos, 
todavía no se ha comporendido que so-

. mos parte del ser humano y que no somos 
changos o culaquier otro animal: ienémos 
nuestra historia que fue destruida hace 
quinientos años y. tenemos nuestra 
culkktura que se nos ha heredado". 

Al preguntarle sobre las accionres quer 
está llevando a _cabo actualmente apuntó 

·La apariencia del río Querétaro 
Arturo Cabrera Ocampo 

El río Querétaro, que atraviesa la ciudad 
de oriente a poniente y que nace en la 
sierra, desemboca .en el río Laja, el cual 
a su vez llega al Río Lerma para llegar a 
la laguna de Chapala, donde posterior
mente recae al río y finaliza en el mar. 

En el sexenio de Rafael Camacho 
Gúzman el río_ de Querétaro cobró toda 
una reestructuración, ya que fue cubier
to de dosa en el tramo que va -del libra
miento a San Luis Potosi hasta el cruce de 
la hoy Avenida 5 de febrero. 

Quiero hacer énfasis en este artículo un · 
doble problema, creado al tratar de solu- · 
cionar uno. Cuando no tenía·dosa, el río 
era uli "charco", el agua no corría, se 
estancaba, provocando malos olores, . 
infecciones, grandes cantidades de ratas 
y cientos de insectos, degradando la ciu- _ 
dad por comple>~ , así como la 
escenificación y montaje del Río. A lo 
contrario del estancamiento, en la época 

, pluvial, el río resultaba una amenaza a 
todos los habitantes que vivían a un lado 
del río, porque éste hacía desembocadu
ras laterales originando inundaciones en 

la carretera, así como accidenies y pro
blemas de tránsito, pero en la actualidad 
el río "corre", no existe el estancamien
to, se solucionaron muchos problemas 
notables y que realmente es digno de 
aplaudirse, porque por el río pasaba agua 
de drenaje y sobre todo, la sangre e infi
nidad de sustancias que salían del rastro; 
ahora por el río pása "agua" y unas que 
otras sustancias, y aunque se encuentra 
descuidado por dejar crecer las ramas, e 
inclusive árboles ... 

Pero, como dije al principio, tras la reso
lución de un problema surgió otro, la dosa 
que se colocó ilo es más que una barrera. 
que impide la absorción del agua al 
subsuelo -el filtramiento si existe, pero es 
mínimo- el agua que lle,~a al subsuelo con 
el tiem}X! hace un filtramien·to natural -se . 
limpia- para la cual es bombeada y llega 
como ag.ua potable a nues~ras casas. 

Aunque el recorrido del río por la ciudad 
es· poco y no se pierde tanto el proceso de 
filtración, el río es y debe ser una fuente 
natural de riego (que no existe ninguna), 
así como el reciclaje-del agua hacia no~o 

El planeta, en el 
filo de la navaja 

Por Ma .• d.el CarmenSiurob 

En el marco de la Semana de Filosofía 
(UAQ), la doctora Ursula Oswald Pro
curadora del Ambiente del estado de 
Morelos, afirmó que la destrucción 
ecológica y humana en países como 
Somalia -que ella conoció hace 30 años
tiene su origen en "los malos manejos 
políticos y sociales". En México, aña
dió, "tenemos suerte, ya que tenemos 
una gran biodiversidad, así como va
riedad de climas, pero también es un 
gran compromiso ya que el 30 % de. 
oxígeno del planeta lo suministran 
parte de los bosques templados de 
México y el amazonas". 

Los problemas ambien.tales son muy 
grandes; desde la continua extinción · 
de es¡>tlcies, la contaminación de man
tos freaticos por plaguicidas y produc
tos químicos, la explotación irracional 
del agua de la cual es ejemplo el bajío, 
la basura, la desforestitción y sobre 
todo el crecimiento demográfico mal 
distribuido y ninguna planeación de las 
ciudades. 

La falta de conciencia de algunos 
industriales que para desechar pro
ductos tóxicos los inyectan al subsuelo 
y estos son llevados por las corrientes 
acuíferas contaminando tierras y po-
bladores. - -

En Méxieo, meci'onó, tenemos pro
blemas del Tercer mundo y se quiere 
implantar un cansumismo del Primer 
Mundo. 

Adentrándose en las soluciones y 
actividades que están desarrollando 
en el estado de Morelos, enfatizó: en la 
zona boscosa que los divide con el 
D.F., la cual es una protección para los 
habiantes de Morelos, comento que 
debes haber un cambio del hábitos de 
vida y para ello tienen diversas campa
ñas; de protección a los bosques y de 
separación de residuos sólidos,' ya que 
el mundo se esta inundando de basura, 
!a única solución es la 3 erres: reducir, 
reusar y reciclar; por ello están llevan
do a cabo la campaña de separación de 
basura ya que esto evita la explotación 
de bancos de materia prima ahorrando 
energía y retomando a la naturaleza 
los desechos biológicos para evitar el . 
desgaste de la tierra. 

De las soluciones que se le han dado 
hasta este momento a esta problemá
tica rotundamente son negativas, los 
tiraderos a cielo abierto siempre estan 
incendiados provocando 
contlaminación al subsuelo por los 
lixiviados, en ese mismo caso están los 
entierros sanitarios. Con respecto a 
las incineradoras, después de conocer 
algunas plantas como la de 

- Bangladesh, . esta convencida de que 
son nega-tivas ya que las cenizas son 
peligrosas y mandan al aire todos los 
contaminarites, es por ello que la 
Procuraduría del Edo. de' Morelos tra
baja sobre separación de residuos só
lidos (basura) y educación ambiental 
y éon ello piensan lograr las -3 ees del 
mejoramiento: económico, educativo 
y ecológico. 

tros. Cuando el río cruza la Av. 5 de 
Febrero, este se convierte en un charco, 
en un basurero, es decir, se ha vuelto a las 
condic:iones de 10 años atras. Las auto
ridades sólo le dieron apariencia al río, 
cuando este cruza la ciudad, pues de ahí 
en adelante se les olvidó. 
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Propone Parrodi consulta sobre 
ambulantes 
El Plebiscito, ejemplo para los 
queretanos: PAN municipal 

García Sóstenes disertó sobre problemas 
de adolescencia, -familia y .alcoholismo 

Én el marco de la "1 Semana del Reencuentro de Nuestros Valores --que una adecuada autoestima se asocia con reconocimiento de 
Humanos", celebrada entre el 22 y el 27 de marzo, bajo la organiza- cualidades- y defectos y una -mayor conciencia de los alcances y 

El escaso apoyo y el desinterés de las autoridades ción de la Delegación Municipal de 'Hércules, el doctor José Cruz 1imitaciones para escuchar y obtener mejores condiciones de vida. 
por .el Plebiscito ciudadano celebrado en el Djstri- · ·García Sóstenes, especialista en salud mental y quiropráctico, h~bló "La autoestima es de gran importancia en cualquier momento de 
to Federal el pasado 21 de marze -para consultar sobre los problemas de la adolescencia, el alcoholismo y la nuestra existencia, pero en la adolescencia jUC<g¡l un papel crucial, 
a la población sobre las formas de gobierno de esa farmacodependCJlcia. - En tales conferenciaS -realizAdas en las ins- ya que debe ser sentida como 1a esencia de-sí mismo, no necesi-

talaciones del Jardín de Niños "Luz Aleocer Oviedo'~ de Hércules y tanda del reconocimiento externo, sino del interno, ya que es la fe 
ciudad, asiento de los poderes centrales de la J?atrocinadas P9r varias instituciones y medios de comunicación-, José y r!)speto por nosotros mismos siendo captada a través del amor 
república- demuestra q_u~ el- gobi~mo no quiere .Cruz <Jarcia sóst~nes sostuvo que ''en la. adolecencia, ~nOdo en el y del re~peto c6p.la que nos nutrier<?n nuestros padres desde niños. 
dejar en manos de la sociedad las decisiones, que se experimentan importantes modificaciones biopsicológicas, y es la base esencial para evitar ,cu¡l}quiera de los _ desajustes o 
manifestó la dirigenci11 del Pé!rtido Acción Nacio- adeinás de acontecer diferentes cambios consistentes en la aclquisi- -coofljctos· antes mencionados en cualquier etapa de p.uestra vida", 
nal en el municipio -de Qúerétaro.· . _ ~. ci~n ~e _la formas y funciones propias .de- lo~ _ac!úl.Jos de. amtx:s sexos, apuntó. _ 

Patricia Espinosa de Parrodi Gerardo Pérez : el•-mdivtduo se< ve enwelto ~n una sene de cucunstangas .f{ptcas:que - ._ Otro aspecto de gran import~cia para el ponente y que está 
. ' . "' de no ser resueltas correctamente pueden dar lugar al desarrollo de relacionado CÓllla adolescencia y la autoestima es la prevención del 

ll:~tana Y la r~g¡dora Ma. d~l Carmen Qumtanar, 9Qnflictos y desajustes de su personalidad", dentro de los cuales los uso de diversas drogas, lo cual constituye uno de los principales 
as1 como el diputado federal Rafael Puga Tovar, más importantes son: a) La reláción con los padres y amigos, en la problemas de la juventud ·en- las sociedadeS modernas. En ese 
precisaron que et · plebiscito constituye un éxito cual se produce un desplazamiento de los ~tereses del adolescente, senti-do dijo ~.que la prevención es un proceso de formación y 
ciudadano, pues además· de haberse realizado desde:el marro de familiar al extraf~iar, pre~e~tadose este ~bi? capacitación a nivel individual y grupal tendientes a generar 
con exiguos -recursos y nula publicidad en el con ~erta brusqu~d dando l_ugar a ctertas fr.t~ones.b)- C~>nfhctos actitudes positivas frente a la: vida y el mundo, "la prevención está 
principal Cbnsórcio televisivo del país 90' de cada- emoc10n~es, en parte dependientes de ~a habtlidad-y el éxtto. en e~ centrada en la persona y no en la droga; debe comprometer al 

. - . , _ ~. ,, · ent~blam~ento de ' nuevos contactos, rmsmos que de no realtzarse individuo y su autoestima, a la familia, la escuela y a la sociedad 
~00 votantes se mchno por .~1 SI a las pueden engendrar un periódo de ansiedad Y. una tensión eJq>ectativa .en general". 
Interrogantes formuladas (-ere~c~on del _estado · acerca de cómo considerarán los demás sus nueyos papeles y formas Apuntó que es necesario que la información no contenga elemen-
32, el~cción de gobernantes y· ·creación de una de actuar.c) Problemática sexual, en donde la sociedad le exige al- · - tos que susciten curiosidad o deseos de experimentar la droga, sino 
cámara legislativa).. · · _ · · --adolescente que postergue hasta el QJ.atrimonio sus satisfacciones que esté centrada en las potencialidades de las personas, en sus 

"¿Ahol'l\ qué van a hacer las a!ltoridades? ¿Van sexu~es, además del~ cerr-azón de los adult<Jti para aclar~ cualquier capacidades antes que en sus carencias o debilidades, de esta 
a tomar en cuenta el resultado 0 harán lo que ellos cuestión ~obre !D~~ena sexual ._ . . manera se estará no sólo evitando la aparición de problemas, sino 

. ?" , ' .~1 . dada ' Ante la_tmposlbihdad de prectsar cuando temuna la adolescencta y promoviendo desarrollos individuales y cOlectivos de manera 
qui~ran. ,. se preg~ntaron, p~e.s_ - a ct~ .~•a en ese momento de transicióm en donde llegar a ser adulto significa integral que penni.Jan .a las personas hacer frente a la vida con 
está _cansada del SIStema pohtlco · mexicano Y asumir papeles propios tales como la adquisición de la independencia mayores · recursos ·y fortaleza: . 
actos como éste ID!lestran "el despeFtar del pue- económica, el desempeñ0 de una profesión, el matrimonio, la pater- En ese sentido; dijo que la prevención es crear copdiciones 
blo". , ' _ ni dad y la. asunción de responsabilidades civiles, aseveró qu "en ese personales y sociales propias para encarar una vida con dificulta-

ConstÚuy~, '!-demás, un ejempl~ _para tos mo~ento_ de -~ansición es de suma importancia la ~utoe,~tima, es des que son inevitables y con soluciones anticipadas, "la preven-
queretanos. "Aquí necesitamos consultas y a u- decrr, l~ capactdad de tener confi~a y respeto por sf rmsmo . En ?tra ción debe ser una alternativa eficaz que cree espacios donde el 
d' · 1 · 1 . . d da _ parte dijo que es en ~1 núcleo familiar e11: donde el adolescente adqu1_ere individuo pueda ser el mis~0 protagonista de su historia y l0gre 

Iencias -popu -~res, awsa!: a c•u. a no, ~e~pe _ las bases que necesita para una autoesnma adecuada, que le peñmrta consoliclar su idéntidad, cuestión relacionada íntimamente conJos 
tarlo, saber. ~.uales son ~us ne~sidades - bas1cas. sentirse apto para la vida, o _por el contrario, una autoestima· que le dos aspectos mencionados en lineas anteri'ores: la adolescencia y 
Y es necesano que la ciUdadama se acostumbre haga percibirse como un ser inepto para enfrentarse al futuro. la autoestima." · 
a participar". Para el Dr. Garcfa Sóstenes en algunas ocasiones tanto la familia Ya·par_a finalizAr el Dr. José Cruz García declaró a este semanario 

Al tiempo, los dirigentes panístas en -esta capi- como la soci<:éJad impiden que l~s.~sonas· muestren sus cualidades que "la gente es poco participativa ya que pese a que la presen-
ta}, propusieron la aplicadón de una "consulta a} da~o. que eXISten ·div_etSOS pr~JUlCI?S que Se -eSCUChan e11: ~rases tación de las confere~cias q-abfan sid9 gratuitas sólo se presenta-
pueblo" para saber "si se quiere 0 no a los comer- condi~as tales como 'una cual1da? 1mpor~te ~s. la modestia o ~a ron diez personáS, aunque se invitó' a todas las-escuelas cercanas, 

. , que dice "debes ser sobre todo hunuldc". Los tndivtduo~ con una baJa de las cuales sólo cuatro se mostraron interesadas en alguna 
Ciantes ambulantes · autoestima están· más sometidos ~ los patrones vigentes, mientras ronferencia" ._ (Raquel Guadarrama y Gerardo · Vázquez) 

La · trayectoria de la izquierda mexicana y J • • d • ' 
que vive en su parte partidaria se remonta a Izquier a _·meXICana ... 
a la f~ndación del Partido Comunista, en 
1919 aproximadamente, y que se enri- JulioMelchor 
queció con otras formaciones que datan Cárdenas -entre otros- ocqrrida en 1987 ella, Esto es importante. _ 
principalmente de las décadas de los 60s se dió una campaña presidencial que fue Quizá habrá que recordar las -presiones 
y· 70s y que culminó en el proceso del6 de de menos o más, El fenómeno cardenista que se dieron contra Heriberto Castillo 
jülio de 1988. fue de tal imoacto aue.se atraio a su seno - para qlle declinara su candidatUI'l\ presi-

Ca~e destacarse que· parte de _esta _iz- a casi toda 1~ izqu~~rda me]riéana sin ha- aencial en favor de la Cárdenas. _Fueron 
quierda empieza a desfigurarse en los cer distinción de si se tra-taba de la izquier- momentos importantes donde finalmente 
80s cuando del PCM sé da paso al PSUM da reYoluciobaria o t:eformista. Sencilla- Castillo -y . no. voJuntariameute- declinó 
y posteriorme-nte al PMS. Se conforma- mente se la devoró. Le-dió sus -éuadros para integrarse al cardenismo. Posterior- · 
ba un polo_ de los comúnistas _y Ae los - -políticos, su experiencia en el movimien- m,ente el registro ~~1 fRD se lograrla iró- • 
socialistas mexicanos; sin af'!n -peyorati- to de masas, loca_le~, dirigef\tes; finan_'- · nieam_é.nté .COl! el registro::-logrado por el' 
vo, el polo refoi:mista se ·había constituido zas, locales. PCM -PSUM-PMS. Tocó a dirigentes 
y por el otro lado, el po.to revolucionario no Esta izquierda no pudo resistir la atrae- históricos comunistas el ceder su registro 
se daba ni se darla. Había un retraso éión cardenista en cuanto agrupaba en· su al PRD. 
en su conformación. . tomo a un movimiénto de masas funda- Este fue el primer golpe que sufrió la 

A partir -de la escisión priisfu encabeza- mental. Falta de confianza en sus pro- - izquierda mexicana. A la distancia, ima-
da por Ifígenia Martínez, Muñoz Ledo y yectos políticos, oportunismo o sencilla- ginar que el conjunto de esta izquierda 
r---- ------,----- -------~----, fuente irse tras las masas, .hubiese mantenido su ,dependencia res- -
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hicieron que este izquierda pecto al cardenismo y realizar la unión de 
dejara y abandonara sus un agrupamiento partidario de asa izquier-
concepsiones_ ideologicas y da. Sería algo formidable y q:ue tendrá 
polít_icas para sumarse ~l que hacerse sin el consurso de toda esa 
cardenismo. izquierd_a qti.e decidió apostarle al 

La candidatura de Rosario ' cardenismo. 
Ibarra, que en sus primeros Hoy, la izquierda mexicana está repre-
momentos tenía la aproba- sentada en el PRT (con sus dos fracci0-
ción y apoyo, fue silenciosa- nes publicas), con el POS y otra serie de 
mente abandonada. Los que agrupamientos y también de los que se 
resistieron fue el PRT y el _ siguen reivindicando del combate de los 
POS. Los demás se fueron trabajadores y del socialismo a titulo in<Ji-
sumando a la candidatura vidual en sus sectores de trabajo. 
cardeni,sta. Lo que estaba Esta es la izquierda que hay. Hay que 
en juego era la hegemonía asumirlo y desde esta base iniciar la 
del movimiento de masas y re¡:omposición de los socialistas me-xica-
este tenía disputarse. Para 
ello era. necesario mantener 
la candidatura ·aé Rosario. 
La disputa por la hegemonía 
se dió y la perdieron los so
cialistas. Pero s_e luchó por 

nos. 
1994. -
Hay también un agrupamiento de la iz
quierda mexicana que gira -alre.dedor de 

- varios luchadores comunistas, que viene 
origi11almente del PCM. 

Hay una propuesta de una de las frac- · 
ciones públicas del PRT (la que esta por 
obtener el registro Légal) en la de costituir 
un agrupamiento partidario de_ la izquier
da mexicana y que no debe ser menos
preciada. 

Sabedores de la importancia política 
· que va a significar las elecciones presi
denciales (no por las elecciones mismas 
sino por el rumbo que pueda tomar el 
país) es que buscamas el re.gistro legal 
(realizando asambleas -estatales) para 
estar presentes en el 94 donde los socia
listas esten presentes con voz propia y no 
para diluirse en lo que seguramente será 
un movimiento popular gigantesco. El
segundo golpe que recibió la izquierda 
mexicana fue la caída del M uro de Berlin 
y posteriormente la desintegración de la 
URSS. 

Habrá que destacar que ahí jamás exis
tió el socialismo y que las dictaduras 
póstestalinianas que fueran derribadas 
por sus respectivos pueblos merecieron 
nue:_stro aplauso y felicitaciones revolu
cionarias. La revolución política no se dió 
pero esa es otra historia . Lo que se vive 
es también una crisis de direcciones re
volucionarias~ 

Las masas siguep. luchando y lo seguiran 
haciendo. Por ello, la necesidad de un 
nuevo y fresco agrupamiento partidario 
de la jzquierda mexicana es importante. 
La convocatoria esta abierta. 

No podrlamos cerrar este artículo sin 
dejar ciaro los enormes retos que tendrá 
que afrontar la izquierda mexicana ac~ 
tual pa-ra darle una continuidad revolu
cionaria a todo lo que se hizo (y que es 
parte de la historia de la izqüierda mexi
cana) tanto en la década de los 60s, 70s 
y parte de los 80s. Hoy, en los 90s toca a 
los que mencionamos centinuar -el combate. 
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Una ciudad 
""' con r1o 

Por Manuel UrbiolaLedesma 

época . _ 
e indigenas fundó en pueblo 
Juan a orillas del río que lo distingue. En : 
-la región de clima semiárido, las lluvias 
pelJDÍti~ cosachas algunos años pero 
en otros se perdían por sequías y hela
das. ·Con el ~gua del río en un caudal 
varaible pero permanente, se podían 
regar los maizales y las huertas. Otras 
tierra~ del vaUe · de las_ más P.lanas y 
profundas se sembraron· también con 
maíz, frijol y calabaza pero la mayor 
parte de la región estaba cubierta de 
pastos y, otras plantas forrajeras que se 
aprovechaban por el ganado, princi- . 
palmente oir ovinos. San Ju.an del Río 
creció em importancia por estar en la 
ruta de la plata de Zacatecas a México 
y como proveedores de alimentos y de 
otros insu.mos a las ciudades ·mineras; 

Durante siglos San J~an·vivió del río, 
de su agua para regar sus cultivos y de 
su vegetación ribereña conmo carri
zos, sabinos y sauces. Cuatro siglos 
fue predominantemente agricola y ga
nadero. Por su ubicación en la ruta 
hacia la ciudad de México_ y su cerca
nía a la ciudad de la república, su rela-" 
tiva abundancia de agua y .su situación 
laboral atraujo a la indu8tria a partís de 
los sesentas. Con las fuentes de traba
jo creció la población ¡¡.un ritmo ·que 
duplica al del crecimiento de· la del país 
entero. . 

"Llevamos buenas relaciones con las autoridades". señala David Me Conell 

La movilización popular impidió la 
instalación de la CWM en Polotitlán 

PorRaúlEstebanMarcelo/enviado 

Polotitlán,EstadodeMéxico.- Más 
de 2 mil personas procedentes de 
NCliDallteJJeC y Polotitlán, estado de 

otras localidades de 
Hidalgo y ae },_ untctptos 
queretan~s de Tequisquiapan y San 
Juan del Río, protestaron el -pasado 
20 de marzo frente a la presidencia 
municipal de este lugar, ante las 
posibilidades de que· se construye
ra un depósito de desechos indus
triales de por lo menos 300 mil tone
ladas anuales. Ante la fuerte opo
sición presentada, el Ayuntamien
to procedió a la clausura del pro
yecto que realiza la empresa 
A.B.G. Estudios y Proyectos, 
Consul:tóría en Materia Ambiental 
para la estadunidense Chemical 
Waste Management. · 

Encabezados por Saúl Martínez 
Vázquez, los inconformes realiza
ron un mitin en el cual reclamaba la 
presencia del edil de Polotitlán -
localidad distante de San Juan del 
Río sólo unos· minutos-; el caul de
bido a la fuerte presión de la éoncu- · 
rrencia, optó por salir y acompañar 
a una numerosa comisión a los te
rrenos . donde preteQde instalarse 
la empresa aludida. Entre otros · 
argumentos, se dijo que la planta 
contaminaría los manlos acuíferos · 
de la región. · 

Estando en .terrenos de la em
presa Cemical vimos la gran ex
tensión con que cuente: un total 

~de 120 has. Cuando el represen
tante de dicha industria se dio 
.cuénta def gran contingente salió 
diciendo: "Okey, Okey ... nos 
• __ os". 

Inmediar~nre~tié abordado 
. por el alcade de Polotitla-ñ;qili-en-.~ 
_junto con su cabildo notificó al 
representante de la sociedad co
mercial, de nombre David Mac 
Connell, la negativa del pueblo. 
Mac Connell pidió al munícipe se 
le pern1itiera sacar la maquinaria 
del lugar antes de coloear los se• 
llos de clausura. 

Mientras los trabajadores a las 
órdenas del extranjero sacaba la 
maquinaria, el gringo fué aborda.,
do por el abogado Angel Obregón -
Ugalde, quien representa al gru
po Ecologista "Vecinos Unidos 

·de San Jnan del Rio", y quien 
· preguntó: -

- Señor ¿Por qué a 2 lólometros. · 
de una ciudad habitada y no a 200 

- kilómetros de donde O:o existe-vida 
humana? 
'- ¡NbrSalir ·muy costosó; re~

·pondió en un defectuoso ~spañol. 
· -· ¿Quien ' le aútorizó el 
asentamiento en este tugar? · 

· - Las autoridades dei Munlci- · ..-, 
Plisa a lapqg~ll 

Ahora el río está muerto, la vegeta.:.: 
ción de sus margenes agoniza, La 
soJJ"?~Pl9.~ción. de los pozos seco mu-
chos de los manatiales que lo alimenta- 1 • • -' • · · 
~::~~tE1p~~: :l:t ~~:n~as~:u:~~::~: .. ·- _ -~;ICian_tramites para servicios 
ciudad y la industria.. Agua que no e· 8- la u01·dad Pop , ·tar· L·- C · - --

. l:¡o~ . panistas-de-- s~n Juaa·;:: ~··~·
ªpr~vecharon .para hacer .. :."-.:. 

pFoselitismo: . García Roque: · ~-hemo$"de beber y que ·((ejamos éorrer· . . .·. . .·.. ' . . . . u . ' ~ ~· ruz 
por que.cuando se·estanca el ríó muertO 
entra en putrefacción. 

Aqu~_..éomi~nza- una ~cuenca de .la · 
que ·el;río _San Juan es tributado, la dei 
río ~octezuma-. Pánuco que desembo: 

. pa en el Golfo de Méxi~o._ · El agua que 
llueve en el· Sur de Amealco o en en 
valle de Querétaro puede llegar_ por el 
río Lenna a Chapala y de ahí por el río. 
Santiago· hasta el Oceano Pacífico. Por 
esto la contaminación de San Juan va a 
TequiSq_uiapan y por todos los limites 
entre Querétaro e Hidalgo pasando por 
Zimapán. 

Pero ¿podrá resucitar el río San Juan? 
tecnkamente4 es posible. Para la in
dustria es factible y rentable, en la 
mayoría de los casos, disminuir y lim
piar sus descargas de aguas residuales. 
EL ahorro de agua por su reuso es 
prioritario por el abatimiento de los 
pozos. 
En la agricultura de riego la disyuntiva 

está en usar menos agua con sistemas 
modernos de irrigación o volver del 
subsuelo los costos de estracción se 
han incrementado.Con la participación 
de todos, San Juan rescatará su río. 

· Con la. finalidad de obte~er el .permiso para seguir cionstruyendo sus 
. · vi-viendas -y .quitar los sellos , de clausura colocados anteriorinente' por . 

aut~ridad'~s. municipales eñ ·co!onia de reciente creación en ~sta ciudad, 
el pasado 19 qe ma!Zo mieinbros '·del Comité de Defensa Popular (CDP) 
realizaron una marcha misma · en una reunión en la U ni dad 
Popular del -Barrio de la 
Cruz con algunas autori
dades municipales; quie
nes asistieron en lugar del 
Presidente Municipal. 

La colonia fue 
inagurada en enero de 
este año y responde a un 
proyecto de vivienda para 
cerca de trescientas fa
milias además de que 
"quisimos ampliar el pro
yecto n!) sólo en la capital 
del estado, ya que -el 
deficit de vivienda es un 
problema también exis
tente en esta ciudad", así 
lo señaló la dirigencia del 
CDP en entrevista con 
este semanario. 

El pasado 25 de febrero 
fqsqglqoáginqJQ 

Por Raúl.E__stebanM arcelo/enviado 

. Este, semañário.·sostuvo La _sigúielife conversación ooil · , '· -
el aJcalde. de 'Polotitlán; S~_ntiago García Roque. '. · 

- s :eñor P·resídente ¿quién · pe~itió a la empresa ·- -
Chemical eStableéerse ~ en este muniCipio'! · · -

-Nadie, tiene un mes allí, no sabemoS quien le dio 
permiso. · · • 

- ¿Por qué no se dejó establecer a fa empresa 
Chemical? 

- Se comenta que es contaminante de alto riesgo ... 
a noSotros no nos costa. 

- ¿Qué medidas se ha11 tomado en el caso de la 
empresa de desechos tóxicos? 

- Existe una comisión que nombró el pueblo, esta 
comisión sacó recortes de revistas y en. base a eso 
dicen que. es contaminante. · 

-¿La movilización de la gente tiene aspecto político? 
- Si, sí tiene aspecto político. Los panistas de San 

Juan no~ han venido a presionar; tenemos pruebas de 
contigentes que han aprovechado la ocasión para 
hacer proselitismo. Si tomamos en cuenta que están 
próximas las elecciones, aunque no existe comite del 
PAN en Polo, el secretario del ayuntamiento de San 
Juan ya vino alboroyar al pueblo (dijo, en referencia 
al profesor Guillermo Guaseo Martínez, también se
cretario de Acción Nacional). 
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FERRETERIA SAN· JUAN HIDALGO No. 67 
CENTRO 

TELEFONOS 
2-00-82 y 2-39-99 

SAN JUAN DEL RIO, 
ovo 

lAS MEJORES MARCAS A LOS MEJORES PRECIOS 

En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y .conexiones 
de PVC, cobre y galvanizado, tornillos y cientos 

de artículos de ferretería 
URREA + lUSA + B-TICINO + SHERWIN WILLIAMS + KLEIN 

1 
+ TRlJPER + RESISTOL + SIEMENS + PIDL!PS 

-L~~~=-=-~~--~--~~~~~~~~~ 
Inician trámites para servicios 
Vierte de la página9 

se presentó el _proyete de lotificación de la 
colonia además de que en esa fecha se 
real~ó la "petición sobre la adquisición de 
terreno de reservas territoriales que pu
diera tener el apoyo para adquirir a bajo 
costo". Una vez coñcluídas las primeras 
negociaciones se tuvo el apoyo de inge
nieros que hicieron - levantamientc 
topográfico e igualme)!t~ ~¡:; incí1uon los 
primeros !nJe"ñtos por conseguir los dife
rentes servicios para la colonia. 

En la reunión con las autoridades muni
cipales, en donde estuvieron presentes 
los regidores Elsa Blanco, de Educación, 
Dora Chavarría, de Comercio, Lourdes 
Rentería, Mario Ochoa Parra, José Juan 
Trejo Anaya, de Obras Públicas, José 
Ramón Soto, de Ecología, y Juan Sanchez 
de Hacienda, se me~cionó que como 
regidores lo que les corresponde es auto
rizar, siempre y cuando se cumpla con lo 
establecido por la ley. "El -Dr. Soto tiene 
voluntad política, pero esos asentamientos 
son irregulares, no tiene ningún permiso, 
además han lotificado pero no tienen áreas 
de equipamiento y no las han contempla
do", mencionó uno de los regidores. 

Por su parte José Juan Trejo Anaya 
mencionó que se dará la ayuda ofrecida 
anteriormente siempre y cuando se cum
plan los requisitos, siendo uno de ellos el 
permiso del gobierno del estado para cons
truir, "nosotros no entendemos para qué 
hicieron la marcha, ahí estuvimos y ratifi
camos nuestra ayuda, pero hasta hace 
poco no hay ninguna solicitud, no han 
solicitado nada, se les clausuró por orden 
de Obras Públicas pero estamos dispues
tos a ayudarles siempre y cuando se cum
pla con una orden que contenga el ¡}ermi
so de cambio de suelo y el permiso del 
Ayuntamiento para fraccionar" puntuali
zó . 

Por su parte, la dirigencia del CDP ase
veró que "entendíamos que el PAN iba a 
ser más flexible y están poniendo trabas, 
pensamos que el cambio era para mejo
rar, el Presidente Municipal prometió 
ayudar la las personas de bajos recursos 
y no vemos nada de ella ayuda". Una 

. señora que se acercó dijo que se les 
ofreció ayuda si les daban las creden
ciales y "ahora nos están dand·o la espal
da" 

Igualmente recordaron que el 12 de 
febrero de_ este año llegaron a la colonia 
dos camionetas panel y una pi!.tmlla con 
la . indicación. d~ susupeñder toda las 

· obras eñ la colonia además de llevar la 
amenaza ae desalojar por parte de los . 
elementos. Otra medida que tomó el 
Ayuntamiento fue la suspensión de los 
servicios de luz y agua; ·a una señora le 
iban a cobrar dos millones de pesos, la 
suspensión de su éons!rucción y un año 
de cárcel; a los albañiles los amenaza
ron con meterlos igualmente a prisión, 
en ese entonces· "fuimos a la P-residen
cia y dijeron que todo se iba a hacei de 
forma legal". 

Al referirse a la sitUación a'<_tual par la 
que atravieza la organización y la nueva 
colonia se mencionó que las autorida
des ya conocen el proyectoen la ciudad 
de Querétaro y se ha dado disposición y 
voluntad, aquí en San Juan del Río no 
negamos que se tenga _la flexibilidad y 
tenemos la confianza en que se les apo
yará "el pueblo de San Juan del Río nos 
ve con respeto y simpatía, sabemos que 
somos foco de atención y atracción por 
ser muy claros y crear conciencia en 
nuestra gente, somos una oferta política 
para los diferentes partidos y si viene el 
PRI que venga con una propuesta con
creta, lo mismo con los demás partidos 
políticos y otras organizaciones popula
res siempre y cuando se consiga un 
beneficio común". Una reunión poste
rior se realizaría el día 28 para presentar 
planos y tratar de llegar a algún acuerdo. 

Por último, la dirigencia del CDP, al 
diu a conocer algunos de sus plantea
mientos como organización popular, 
señaló que en materia política "en for
ma especial tenémos simpatía por el PT 
aunque para la organización el trabajo 
social es prioritario, queremos que se 
tenga conciencia de que no condiciona
mos el tinte político-ideQlógico, sino la 
necesidad de la vivienda". 

El Rodeo es un caos, señala el alcalde 

"N·Qso(ros damos respuestas sin 
marchas", respo.nde O!v@ra a eDP 

..,. 
En relación CO!! Jérrur.n,.;JiZacion realizada 
~~ tunes 13 pOr habitantes de la ~oloniª 
Unidad Popular, oúembros_del Cónlité de 
Defensa Popular en este municipio, el 
alcalde Salvador Olvera Pérez dijo a este 
semanario que "no era necesario que 
trajeran gente de fuera, pues la Presiden
cia tiene las puertas abiertas .para que 
todos los que deseen solicitar algún servi~ 
cio, que estamos dispuestos a atender 
siempre y cuando estemos en posibilida
des". 

La autoridad,, añadió el funcionário de 
extracoión panista en entrevista · con este 
semanario, está para solucionar lo qpe le 
compete, "y yo estor de su lado"," dijo 
refiriéndose a los demandantes de vi
vienda, y advirtió que pese a que la peti
ción específica que plantearon "no está . 
dentro de nuestra competencia, los 
rgidores municipales intervendrán ante 
la Secretaría ·de Desarrollo Urbétno". 

Estoy de acuerdo en su derecho a la 
vivienda, "pero también hay que ganár
selo; no estamos en contra de suderecho 
pero si ellos no respetan la ley pierden su 

EL CORREO SEMANAL 

derecho. Por tanto.. tienen que ordenar 
sus cosas para tener los permisos nece
sarios. Y reitero· lo que les dije antes de la 
marcha: nosotros damos respuestas sin 
marchas", añadió Olvera Pérez. 

El problema del CDP es semejante al 
que tienen habitantes de El Rodeo -colo
nia que promueve el J>FCRN ~· pero el 
CDP, a diferencia=del PFCRN sí ha mos
trado voluntad para seguir los procedi
mientos que marca la ley. 

"En El Rodeo hay un desorden tremen
do, es un caos esa colonia, hay tres aso
ciaciones que no ac~ditan ~rsonalidad 
jurídica, y además pesan sobre ellos va
rias denunéias de carácter penal ·y mer-
cantil". . 

Explicó que el ayuntamiento proyecta 
adquirir tierra para atender las necesida
des de vivienda mediante créditos blan
dos. "Estamos por aterrizar un proyecto 
de vivienda popular. Desde el principio 
de esta administración iniciamos el trámi
te de reserva territorial, no ha avanzado, 
tenemos dificultades, pu~s el PROCEDE 
vino a cambiar la situación". 

San Juan sdel Río, Qro. a 26 de noviembre de 1992. 

Los padres de familia del tumo vesperti
no de la escuela primaria "Socorro Nie
ves", nos dirigímos a usted para informale 
que la directora es una persona muy agre
siva, ya que no se puede hablar con ella 
cuando no se está de acuerdo en algunos 
de los puntos que se discuten en las juntas 
que tenemos, por ejemplo, hace tiempo 
que acordamos mandar a hacer pants 
para nuestros hijos y hasta la fecha no 
h~mos visto ningún avance pese haber 
dado la cuota correspondiente, al respec
to, la directora dice que se tiene que hacer 
lo que ella dice y cuando algúna mamá 
reclama la pone en ridículo ante todos 
para que los demás se intimis:len y se 
mantengan en silencio, además, dice que 
tiene influencias en Querétaro y que ha
gamos lo que queramon pero el dinero de 

los rants ya lo depositó a una cuenta lo 
cua hizo sin ninguna aurtorización. Aho
ra se pide que devuelva el dinero y no lo 
quiere regresar, se supone que · cuando 
los padres no estamos de acuerdo la Di
rectora tiene que pedi_mos nuestra opi
nión ya que somos quienes tenemos la 
última palabra, la Directora quiere hacer 
negocio con el dinero, porque se opone a 
dar una explicación lógica. Además dice 
que va a mandar a hacer los pants a 
México pudiéndolos hacer aquí. 

Además del trato grosero hacia los pa
dres de familia y a las arbitrariedades 
antes descritas la directora de la escuela 
en ·cuestión llega tarde los días que se 
presenta ya que casi no se encuentra en 
la misma, cuando se le pregunta el por 
qué de su actitud nuevamente señala que 
tiene influencias además de que va traer 
militares (igualmente señala que sus hi
jos pertenecen a la milicia) para la educa
ción de los niños, de igual manera los 
maestros con frecuencia golpean a los 
niños. 

Somos un grupo de padres deseperddos 
que pedímos ayuda para que cambien a la 
directora para que nuestros hijos puedan 
estudiar en tra nquilidad. No quisimos dar 
nuestros nombres ·por temor a que se 
tomen diferC'ntes represalias contra nues
tros hijos. Agradec~mos de antemano la 
a!en ión a nuestras pcllciones quedando 
en esprra de su ~mahle respuesta. 

~.c.p. l•l ( . SalvádOf" Olvera Pért.~7., 
Pre. idcnte Municipal de San Juan 
del Rii). 
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SI NO ENCUENTRA LO QUE BUSCA Y -YA NO QUIERE DAR UN PASO 
VENGA CON NOSOTROS A: 

ERRETERIA DOPA Z 0 -
Amplio surtido en marcas lid~es-. (Juinziño, Truper, 

Tl\T~A-- ,...,. - b U E --~,-;.:,~, 1'1 aco re, rrea, te. 

CENTRO _ _IEbEFOÑOS 2-12-73 Y 2-14-64 SAN JUAN DEL RÍO, QRO. - ---- . 
HIDALGO No. 91 

~~ ,.,. --~ M" . 
l~.!=~tazzrca en ex1co 

Miguel Tinajero G. 
Sobre los conciertazos que se :están ''festejan
do" en el Palacio de los Deportes en la Qudad 
de México, no cabe duda que los otiganizadores 
se preocupan por contratar a grupos gabachos 
e inglesfs de primer nivel, los cuales han 
dejado una buena ~anda a los or~zado
res, a decir verdad, precios efevados; pero para 
~~ espectador es un agasajo poder ver estos 
grupos, después de varios años de seqúfa de 
grupos extranjeros. . -

Fn la actualidad ya no estamos para eso, 
porque estamos aquí para darle lugar a situa
ciones y pensamientos, mensaJes y a-la vez 
conciencias por parte de grupos de rock. Esto 
es cultura, desde haée muchos años, el rock se 
ha podido manifestar y comunicar con la gente 
que mmparte el mismo gusto. 

.Ahora lo vemos con un entusiasmo enorme. -
que gusta a muchá gente, y dentro de este 
entUsiasmo hay algo más, el poder ser testigos 
de conciertos de rock a nivel masivo, guste o no, 
ya estan aqui como es el caso de Metálica en 
México. 

Más de 20 mil <Zhavos en cada concierto 
prescenciaron a uno de los grupos más repre
sentativos de Trash-Metal. 

Metallica impuso el record oon 5 conciertos 
los días 25, 26 y 27 de febrero; 1 y 2 de marzo 
de 1993. 

Eran las 21:00 horas, cuando en las pantallas 
colocadas a un lado del escenario ·se veían 
imagenes de los integrantes de Metálica y 
escenas de diferentes países que_ han visitado; 
asf mismo como escenas de una de las ciudades 
más grandes del mundo: La ·ciudad de México, 
D.F. 

Se apreciaba un .gran ambiente en el Palacio 
con chavos y chavas de diferentes si se les 
puede llamar clases sociales, pero lo importan
te es que todos estamos ahí para poder ver y 
escuchar a Metallica. Compartiendo gustos. 

El ambiente se calienta con ¡México! ¡Méxi
co! ¡México!. 

21:15 horas, apagan luces y pantallas y un 

grito ensordecedor por parte de los asistentes, 
listos para presenciar la tocada. • 

Fntran al escenario los 4 integrantes de 
Metallica tocando "Fnter sandman",_ con los 
primeros acordes reconocidos inmedi-atamente 
por la raza. · 

La bienvenida es magnífica con aplausos y 
gritos, al igual que ~tando. Acaba la rola y 
James Hetfield saluda ' a México, sigue con 
"Sad but true" y el ambiente esta· a su .máximo 
nivel. Metálica comparte su siguiente rola 
"Holier than . thou", sigue con "The 
Unforgiven" y el personal contentísimo 
coreando la rola. 

Terminando esta rola el guitarrista Kirk· 
Hammet hace un · "solo", explorando su guila
rra y satisfaciendo asi-·mismó: 

Sigue una 5a. rola, termina y se deja escuchar 
acordes de "asambrado y confuso" de Led 
Zeppelin, "Humo en el agua" y "Mujer de · 
Tokio" de Deep Purple, haciendo gritar al 
personal. 

Sigue la 6a. rola y Jason Newsted hace un 
"solo" de bajo muy potente explorando soni
dos con distorsiones y .con una concentración 
como si recordara a Cliff Burton (q.e.p.d.) 

Asi mismo acaba por cantar un 7o. tema. 
Sigue una 8a. rola, empieza una 9a. rola "por 

quien doblan las campanas" y el personal se 
mueve cada vez más rápido. Sigue 10, 11, 12 
rolas. "And . justice for all", "Ride the 
Lightning", "The god that failed", "Kili' em 
All", moví endose, gritando 17, 18, 19, 20 la rola 
más coreada "Nothing else matters"; compar
-tiendo el microfono James YHetfield con algu
nos de los fanáticos. Se despiden los 4 inte
grantes, se apagan luces del palacio y el perso
nal con encendedores en mano pide ¡Más!, 
¡Más!, ¡Más!, ¡Otra!, ¡Otra!, ¡Otra!. 

Salen al . escenario los 4 integrantes e inter
pretan la rola número 21. Despidiemlose por 
completo de las audiencias. 

Hubo explosiones y llamas de fuego, mu<Zha 
_alegría y .un ambiente a todo dar y con Lars 

Uirich sonando su batería durante todo ei con
cierto con una fuerza impresionante y potente, 
~mpacta. Sin lugar a dudas un cuate muy 
rítmico. Además la bandera de México colgada 
en su bateria. 

Acaban 3 horas de Trash-metal poniendo a 
prueba a una audiencia que esta lista para más 
conciertos. 

Fueron 5 conciertos con más . de 100 mil 
chavos, disfrutados plen_amente. 

. La movilización popul-ar 
Viene de la.página9 

pio. -Además, nosotros llevamos muy buenas 
refaciones ·con el estado y la FederaciÓ!i. 

- ¿Sabe usted el gran daño ecológico que la 
planta puede causar? - · 

- Nosotrós recibimos los desechos en tambos 
sellados y por medio de capas de plástico y 
tierra los tapamos. 

- ¿Por qué no se les autorizó en los Estados 
Unidos? 

- Nosotros vamos a donde se autoriza, por 
eso estamos aquf. . 

- Una vez terminada de salir la maquinaria, se 
procedió a la calusurar la empresa de desechos 

- tóxicos, y de vuelta a 1;¡ ciudad del Polo, el 
Presidente notificó a su pueblo. _ 

Los inconformes ciudadanos pidieron, ade
más, la carta de cabildo donde los regidores no 
autorizaban el establecimiento de la planta 
contaminante, pasando al interior de la Presi
dencia a realizarla junto con lo~· representantes 
ecologistas del pueblo. 

Mientras tanto, afuera un militante panista 
tomó el mocrófono y gritando le decia: ¡Des
pierten, defiendan sus derechos! ¡Arriba el 

Ofelia_ Medina y María 
-de Lourdes confirman 
asistencia al encuentro 

de Música y Danza 
Popular en SJR 

El a-lcalde Salvador Olvera PéFez infor
mó que la actriz Ofelia Medina y la can~

' tante María de Lourdes han confirmado 
su ~asis'tencia al Pri-mer Encuentro de 

. Música y Danza Regional, al que también 
fue· -iñvitada la guatemalteca Rigoberta 
Menchú-, premio Nobel de lá Paz 1992. 
Esta · última, iqdicó el munícipe, "es la 
única que qo ha dado la f~cha,- ,peFo sí 
asistir:á". - - - -

S-añ Juan del Río es, a decir del alcalde, 
el único municipio que organiza, en todo 

_ el país, alguna actividad en el marco del · 
• año que la ONU acordó dedicar a la situa-
- ción de los indígenas. En las activid3:des 

tomará parte, además, la Filarmónica de 
Querétaro . 

Durante la apertura de la exposición r.Jatélica, 
en el Centro Histórico y Cultural de San Juan 
del Río. 

PANl Ustedes pusieron a su presidente y 
ustedes lo pueden quitar; porque aquf las cosas 
se manejan bajo el agua. 

Lo último enfureció a la multitud, y un habitan
te de Polotitlán gritó: "¿Cuándo han visto que 
un pinche burro sirva para presidente?" 

Posteriormente de dió a conocer el acta firma-. 
da por los regidores, donde no se permite a ·la 
empresa Chemical establecerse en ese muni
cipio. 

~~~~~~~~~~ 

Está a sus órdenes en altos de 
ostionería LA MEDUSA # 2 
Jardín Guerrero esquina con 

Guerrero 

LA V tEN ESA Peluquería 
Maritza 

con sus especialidades para 
preparar y sus ricas comidas a la 

carta 

¡ ¡ Visítenos y se con vencerá!! 
BocADILLos, PAN DE CAJA, 

Disfrute de su bebida favo ita y ¡ PA YS 

r-ica botanas, ademas contarnos c~nr JDALGO TE. 1 06 
t nte a parahó ica para los eventos 
i eportivt) · A JuAN DEL Río, RO. 

{ ___ --·~~~~~~~---- ~----~-----~--~~~~~~ 

se pone a sus órdenes con: 

Cortes de pelo para caballero 
y dama, tin ~es de rayitos, 

peinailos, manicure, pedicure. 

Atenatdo por su propietaria 
en -Vicente Guerrero 23 

San .luan .J.el Río; Qro. 

' p 
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. . · C~ntro Comercial Hi~a~gQ . 
D--#- -'- l" ~-.-1-..,. J" "J.l . . • . ' . . . .n.~'"" cu; ~~ ~;..,pon:v.es pal'"'l su negacw en pleno centro de la 
Ciudad. Locaks nuevos. Hidalgo 33, Tel. 2-13-94 San·J~~~~n del Río, Qro. 

· .. armac•a ·• 
. '" . ' .. ·. . . .. 

. ·. ·San. An·ge.~l 
Tenemos descuento en 

perfumeri·a de un 1 O% y en 
medi.camentos.el6%. 

o 37 Tel. 2-26-16 San Juan del Rio, Qro. 

· usted padece de ... 
• Ne·rviosismo • Depresión 

•Ansiedad •Irritabilidad • Soledad 

Recamaras 
Comedores 

Antenas Parabólicas 
Salas 

Televisores 
Ht¡Uipps modulares 

AFILIADO 
A 

FONACOT 

Laboratorios ARPER y 

PERFUMERIA 
.PARIS 

Privada Guerrero ti 38-8 
Junto al Mercado Escobedo 

Valentín Frías ti 21 Col. Mercurio 
Tels. 12-33-58 (91-42) · 

y 14-40-58 

GANE 
$$$$$ 

DISTRlBUYA . 
. NUESTROS 
P~ODUCTOS 

SEA 
MAYORISTA 

MATERIAS PRIMAS PARA 
PERFUMES· Y 

COSMETICOS PRODUZCALOS 

La- sofisticada crema de noche. 'Reai.:U~~te de. 
- "" - . ' ~ . 

\.... . ·germen de trigo y vi!álui~a E' · · · . . .. .. ~ 

A Eugenio 
He . 

. : . CASA SUPER GOO · .. ·. ~ .. 
VINOS Y UCORES · ·.: 

NACIO!\ALES.E IMPORTAÉ>Ó~ . · .... 

. ' 
.·postergáflo 
~~:~is trisie~as -- · ·. 

· _.· lATERIAS, ABARROTES ·ETC . . 1 • . 

SERVICIO Y ATENCION melanco~í_a_s, 

mis -
. .. ~ngus ti as y 

mi dolor, 

BOULEVARD HIDALGO #59-A 
SAN JUAN DEL AJO. ORO. 

. mi desamor 
por tus 

ausencias 

en cualquiera de Jas siguientes direcciones y horario 

GRUPO "QUERETARO" 
Prol. Corregidora No. 37 Desp. 5. 
Queritaro, Qro. C.P. 76040 -
Sesiona: Lunes a viernes de 
19:00 a 20:30 Hn. 

Entrada libre. . 
GRUPO "NACER :\ LA VIDA" 
Calle Grieta No. 328 Altos, 
Satélite, Qro. C.P 76110 
Sesiona: Lunes, Miércoles, VIernes 
y Sábado de 17:30 a 19:00 Hn. 

María 
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"Que el nuevo Comité dicte la normas para trabajar" , 

Prestos~ nombrarpresid~nte del PAN municipal 
Simpatizantes del Partido Acción Nacional de San José lturbide, 
preocupados e inquietos porque -se forme ya un nuevo Comité y 

58 parejas nuevas -para la iglesias 
Fiestas P-atronales-en San José; 
días para recordar en el tiempo 

se elija al presidente del mismo, ya que éste -puesto está vacante 
desde hace máS de un mes. 

Al ser entrevistadas algunas personas que encabezan el 
mayoritario grupo de panistas sobre ·a quién elegirían para 
presidente de su partido, todas señalaron a Mauro Juárez Garcia 
quién venía fungiendo como Secretario de Diwlgación y Propa-
ganda del Comité Municipal. . 

Algunas de ellas dijeron: "Soy J. Carmen Becer-ra Presidente 
del Municipio de El Capulfn, mi inquietud es que se forme ya, lo 
más pronto posible, el Comité,_ pero primero hay que elegir al 
presidente, y asf para comeD.Z!P" a trl!bajar arduamente para .un 

El trabaJar aguf tiene sus pros v contras 
Satisfechos de proporcionar 
conocimiento en desechos 

buen progreso a favcr del pueblo". 
19 de marzo, d{a de S!m José, Sc:g(m. marca el santoral. Sabino Cabrera, por su parte señaló: "yo si soy simpatizante 
Desde temprana hora, los patios del templo parroquial están 
siendo visitados nnr diferentes personas, -aigun·as con flores, del PAN al cien,pür .Pento,. por eso me preocupa mucho que el 

.. "" partido se encuentre sin cabeza, no pueden caininar las patas 
otras con apuransas de terminar sus quehaceres. &te día no es . solas, nosotros nececitamos una cabeza de presidente, pero que 
igual que los otros, este día es diferente para los habitantes, más la elfjamos nosotros, los -verdaderos panistas y no que ¡0 

En las orillas de San · José Iturbide, a un lado de -la para aquellos que hoy uriiran sus viüas ante el altar. . impongan, como lo hicieron con el .anterior, Fedr~ Ledesma, que 
carretera San José-San- Luis de la Paz, varias moscas Hoy es 19 de marzo, día de San José, santo patrono de nuestro nadie lo quer{a. Mi prospecto para que tome el pu~to de 
sobrevuelan el lugar, hay unos costales ·repletos de - pueblo. La gente no viste como eualquier día; hoy se visten con ·d t M Juár 1 t l b · sus mejores prendas, como de gala. Se les nota cierta alegría en prest en e es auro ez ya que es un e emen o que ra aJa 
basura a su costado, tinas viejas, restos de lo que en otro el andar, en el decir las cosas que se tienen que decir los que se -lionestamente para el partido y a~da a todos los pobres, los 
tiempo fue una estufa. Sus habitantes sobreviven en • encuentraJ!, los que con las manos y a distancia se saludan. desprotegidos, nos urge nombrar ese Comité que no ha existi-
-:nedio de latas y cartones viejos, sólo se puede apreciar _ Alrededor de las once y media de la mañana las campanas del do": .. . 

Fidel BeceiT.a, del RanCho El Refugio menciona que: "está muy 
basura, aunque los vidrios y las latas están separados de templo empiezan a repicar y las palomas vuelan asustadas por mal que el partido se encuentre sin-cabeza, ya que estamos como 
los demás. Al extremo de este desolado paraje, hay una el tremendo repicar. Más tarde se escucha la segunda llamada la pluma en el aire, no tenem9s ninguna actividad benéfica y si 
casa de cartón y cercana a ella habita una mesa quebra- a misa de 12 y la iglesia está llena, a su máxima capacidad. En así ~guimes, el partido se va a caer y se~á para np volverlo a 
da de una esqum· a, que ti"ene sobre si' van·os rect"p1"entes·, las primeras butacas se acomodan las 58 parejas-que se unirán 1 . .. 1 . 

• • • • o evantar Jamas; nuevamente nos vamos a umr para e egrr a 
un poco más retirada a ella se encuentran unos tambos, ~'!n m;~~oruo religwso, ante .la presencra del santo patrono de nuestro presidente y le vamos a hechar muchas ganas para que 
y si se sigue obsetvando sólo se halla basura: restos 4e 19, por la noche. _ esto no caiga". 
una camioneta que no pudo seguir· más su camino, &ta noche no e8 igual que las otras noches, en esta noche bay De San José Iturbide, Pascual O! vera Pérez, opina que "es 
pedazos de madera y demás desperdidcios que sólo se algo diferente, hoy es 19 de marzo, día de San José. incorrecto que sigamos sin presidente para pode( seguir adelan-
encuentran en un basurero; las moscas salváguardan su Por la noche, el paisaje parece distinto, , los puestos de te, tenemos que elejirlo ya para empezar a trabajar, mi prospecto 
territorio. El sol está en lo alto, es medio día.En la casa vendimias están tendidos por la avenida Hidalgo, alrededor del ~s Mauro Juárez para presidente de la mesa directiva ele! Comité 
de cartón vive la familia Espinoza Chaparro. La familia J"ardfn. La yariedad de productos va desde un puesto de casset- municipal del PAN; nos ha ayudado mucho a los que lo necesi-

tamos". · · 
está integrada por Alberto Espinoza López, Alicia Cha- tes oríginales, otro de "piratas", stand de tiro al blanco, por .el 

1 d d l'b ¿,_ d hi · "Nececitamos formar la mesa directiva a la voz de ya -nos dice ' .- parro Gómez y sus tres hij"as: Blanca, Cecilia y An·geli·na. otro . a o un puesto e 1 ros, uno m .... e acoesorios pples, sin F ¡· 01 d D M b 1 fa! ¡ · · de · e 1pe vera, e r. ora-, y nom rar a a persona que nGS 
"Estamos aquí porque· trabajamos ell la -Presidencia tar _os exquisitos puestos tacos, Y a pesar de que hoy es dirija, para bien -del pueblo y para los pobres que lo necesitamos 

< Municipal: soy empleado de Deshechos Sólidos", nos' vigilia no pudieron faltar los carritos de bot~ogs Y hamburgue- mucho y así no desintegrarnos como estaba sucediendo por culpa 
explica Alberto. Ellos son de Coroneo, Gto., vino aquí a sa:.tucha gente mira los puestos, otros C01llpran. La gente va y de ~a persona que se decía presidente, si lo era, pero de a 
Sol ·c·ta 1 · 1 b taba b "dedazo", porque nadie lo reconocía como· tal". . I 1 r emp eo, pues \1_10 que e asure ro ~s _ a an- . viene como el viento, parece divertida, unos van a la iglesia, otros 
donado, o sea que no tenía·· el aseo adecuado, aunque al se quedan viendo las danzas que hacen fue_ra de ella. Frente a J. Félix Robles, de San José lturbide.dijo: "nuestro partido va 
prineipiC !es ·habían Ofrecido el trábajo d·e barrenderos, la iglesia hay U!! castillo pirotécnico que pronto habrá de ser oecayéndo muCho porque se dividió én dbs, la minoría estaba con 

, pod , ·d · d - Pedro y !a maycrfa seguimos siendo nosotros, yo exijo que se pero pensaron que ast no nan cu1 ar bren a las niñas quema o. 
y prefirieron tral;>aiar en el basurero. Algunos paseantes optan por ir a comprar churritos o hot caks elija ya al dirigente panista, formar un Comité para establecer 

~ · fr al · di 8 ' pod d · eh de ¡ · bases, ya que de otra manera se estará haciendo tarde y nos - Ef lugar actual donde está el basurero; en tiempos ente Jar n. Ien emos ~r que mu os os _astst~n- -- comerán · ei ' mandado"~ - ,_ 
pasados, algunas personas realizaron excavaciones en tes a la bervena popular iban "sólo por dar la típica vuelta".- - P0r Ültimo, Ma. Asunción ESpino, de El Capuiin, manifestó: 
esa Zona deJ· ando hoyos muy peligrosos, por lo_ cual las - . Frente a la presidencia municipal se alcanza a ver otro castillq, " da I dad . que notoriamente al ser encendida sus luces dirá "Viva San . estoy muy- preocupa . porque os ver eros ·parustas esta-
autoridades están haciendo un relleno sanitario, tenien- José". La tranquilidad y el silencio de esta noche se ved mos muy confusos de la inexistencia de un ·presidente en el 
do como finalidad tapar esos hoyos con basura y tierra inte~mpidos por cohetes que estallan y alumbran el espacio Comité. Invito a todos aquellos que se han retirado de las filas 
para luego reforestar esa zona, dando otra yista _ según sideral, mientras que algunas personas se espantan por el panistas, a que unamos nuevamente nustras fuerzas para hacer 
el departamento de ·obras Públicas. · · sonido a veces ensordecedor de los cohetes. - un partidp fuerte, ya que nQsotros vamos a trabajar muy duro 

La familia Espinoza Chaparro dice estar satisfecha de · Dentro de un rato la gente se retirará y ·esta .será un~ P!Ua que tengan confianza -en noso_tros Y seguir. adelante, Y que 
och .__ dar di "- S no se· salgan con la suya los que nos quieren destruir a nosotros 

Proporcionar el conocimiento de los materiales existen- n e, m.., para recor y soñar, un a m"" de. an Ja¡é qúe -
h b á como pahistas".-

tes en el basur-ero, además señalan que su vida es siinilar a r ••con-•tar_. ----------------·~~---:;:::::;=::;::;:;--------, a la de todas las personas, tienen todo lo -indispensable, no les 
falta nada, el agua la consiguen en. la granja Elvira, que está al 
otro lado de la carretera: "Voy dos ·o tres veces a la semana por 
agua y la hacemos rendir" señaló Alicia. 

Algunas personas piensan que esto es perjudicial para San 
José, pues dicen que "da mal aspecto" pues está en la entrada 
de la ciudad, además de que aseguran que es dañino para las 
personas que habitan en ese lugar, pues puede contraer enfer
medades. Otras, por lo contrario, afirman que esto "tiene su 
lado bueno" pues se elimina parte de la contaminación, aparte 
de que si van a reforestar la zona se verá mejor. 

La familia ~spinoza Chaparro llegó al basurero aproximada
mente en el mes de noviembre del año pasado, explican que en. 
su lugar de origen trabajaban en el campo. Aquí les pagan un 
salario mínimo, aunque "no tenemos seguro", dijo Alicia. 
Como toda familia piensan progresar,- pie-nsan regresar a su 
pueblo, tal vez dentro de un año o año y medio, cuando se 
terminen los trabajos de rellenado sanitario, por lo pronto 
obtienen algún dinero extra separando de la basura el fie_rro y -
v!drios que les compra ''un señor que vende materiales para 
construcción", finalmente señaló Alicia. 
Taller de periodismo, Preparatoria Plan de Guanajuato 

UDA A -SU APREClABLE POBIACION- Y .. 
OFRECE EL REVELADO DE sus ROLLOS 

EL MISMO _DIA EN UNA HORA 
FOTOS ADEMAS: 

-VENTADE ROLLOS 
INST ANT ANEAS -:PI~AS . 

-CAMARAS 
A COLOR EN -AUDIOCASSETTES 

• VIDEOCASSETTE 
5 MiNUTOS 

-CASSETTE DE 8mm PARA 
VlDEO 
·ALBUMS 
·AMPLIACION 
-PELICULA INSTANTAN 
-DISKEITE 

No. 26 SAN JOSE ITURBIDE ·GTO. 
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Rincones de 
Querétaro · 

Por José Antonio Resendiz l. 

¡Hola amigos lectores, qué tal! Pues vaya que esta 
semana hemos tenido bastante trabajo, pero eso no 
es motivo para que dejemos de visitar los municipios 
por que es en donde se genera la información de 
interés para ustedes, y como dice el dicho llegando y 
haciendo leña pues esta vez pude enterarme que la 
región serrana de Jalpán, Landa de Matamoros, 
Pinal de Amoles, Arroyo seco, Han sufrido en estos 
~ltimos días un camio histórico que formará parte 
fundamental en su desarrollo, se ha incorporado a la 
telefonía digital... Quedó integrada la programación 
de la Feria Regional Serrana "Jalpan 93'' que se 
llevará a cabo del17 al25 de abril del presente año en 
la cabecera municipal de Jalpan de Serra ... Varios 
automovilistas de Ezequiel Montes, aseguraron a 
este medio informativo que ya no SOPQrtan aún agen
te de tránsito de nombre Efraín que fue policía pre
ventivo en el municipio de Colón, se ha dedicado a 
hacer revisiones indebidas a . cuanto automovilista 

· pase ante sus ojos y en ocasiones dura una hora para 
poder revisar los documentos y a la vez le está 
tomando el mandado al delegado de Tránsito Jaime 
García Garrido... Los elementos de la Comisión 
Estatal de Aguas zona Colón al mando de Enrique 
Ocampo se siente incompetente para arreglar una 
fuga de agua que se encuentra en un terreno de Luis... 
Moya, tiene 8 años yno se ha podido arreglar, y 
quienes están saliendo perjudicados por la falta de 
agua son los habitantes del barrio de las crusitas en 
la cabecera municipaL. Durante una gira de trabajo 
por 'el municipio tolimanense, el Gobernador Enrique 
Burgos García entregó 34 obras q~e beneficiarán a 
mil habitantes (lel municipio, con una inversión de un 
millón 402 mil nuevos pesos durante el recorrido, el 
edil "Rodolfo Martínez Sánchez dijo que el programa 
de solidaridad llegará solamente a donde haya gente 
trabajadora ... Pequeños pro¡: ietarios que explotan 
superficies maderables en el municipio de Pinal de 
Amoles, encabezados por los ex-municipales 
pinalenses Rodolfo Plaza y José Trinidad Rendón 
ante Enrique Burgos García la tala inmoderada y 
clandestina en varias hectareas boscosas de la enti
dad involucrada en ~1 ilícito negocio a expolíticos 
queretanos que pidieron una veda fores.tal que libre 
a sus propiedades del derrumbe de arbustos y se 
alcanza actualmente las cuatro mil unidades y afecta 
a unas 6 mii personas que habitan en unas diez 
comunidades rurales a donde acusan a Luis Alvarez 
Septién, secretario de Desarrollo Agropecuario, de 
estar favoreciendo los intereses de empresarios 
dueños del negocio "Productos Forestales de 
Querétaro" ... En el municipio de San Joaquín se está 
talando y son las mimas autoridades de la SARH 
quienes señalaron que se está haciendo un aprove
chamiento maderable en donde hace apenas unos 
días de dijo que no había ninguna tala inmoderada, 
pero el derribe de árboles se esta h;iciendo en el 
Barrio de las Obejas en al cabecera municipal y es en 
un Monte propiedad de Mauro Erreguín ... HAsta 
esta redacción nos llegó el run-run de que en ciertos 
poblados y rancheóas colonenses aún se siguen 
vendiendo bebidas alcohólicas y principalmente la 
cerveza en forma clandestina y algunos tenderos 
manifiestan que si las autoridades los multan son 
protegidos por las firmas cerveceras que son las que 
apoyan y les damos un tip a las autoridades para que 
se cercioren: Ajuchitlán, La Carbonera, EJ· Carrizal, 
El poleo, Salitrera y algunos de los que venden clan
destinamente pertenecen a organizaciones del Ayun
tamiento. Hay satisfacción en la comunidad de Tres 
Lagunas Landa de Matamoros por que fue incluída 
en el programa de mujeres en solidaridad que tantos 
benedicios nos está trayendo en el mejoramiento de 
nuestra vida ... Expresó el Presidente del Comité de 
Obras de Tres Lagunas, Toribio Márquez Camacho 
luego de señalar que tenía muchos años solicitando 
una clínica rural y que por medio del programa y el 
Ayuntamiento que Preside Alvaro Robles Rubio y el 

· DIF Estatal y la mano de obra de la comunidad se 
están logrando nuestros sueños. Hasta la próxima. 

DeSantaRosa,aguapotableparaSanAntonio: SánchezFiores 
Tolimán, Qro.- Por fín será una realidad la introducción 
del agua potable para la delegación de San Antonio de la 
Cal, en donde se hará una inversión s_uperior a los mil 
ochocientos millones de viejos pesos. 

· Se hará realidad un viejo sueño de muchos de sus 
habitantes. "Es sin duda una de las obras más importan- · 
tes que -se realizará en la _administración del profesor. 
Rodolfo Martínez Sánchez" aseguró a este semanario 
el profesor Gerónimo Sánchez Flores, secretario del 
Ayuntamiento tolimanense que el vital elemento se -hará· 
llegar desde la comunidad de Santa Rosa de Lima, del 
municipio de Colón, en donde se perforó el pozo. 

Por cierto, la misma agua que nace en aquella comu
nidad colonense también alimentará a la población de 
Betaal, delegacion de Ezequiel M_ontes, lo que demues
tra una vez más que el agua es una propiedad nacional 
y si se encontró en un municipio, bien servirá para dotar 
a otros en donde la falta del :vital liquido es urgente. 

Sánchez Flores señaló que los habitantes de San An
tonio siempre han sufrido, tanto por la falta de agua 
potable como par los polvos que despiden las caleras. 
Los niños, que muchas de las ocasiones tienen proble
mas en la piel, es sin duda por la falta de aseo, y el exceso 
de cal que vuela sobre las viviendas. 

"La falta de agua potable hace más difícil el problema, 
la petición de sus habitantes es constante, ahora está a 
punto de realizarse el sueño de la gente y se pretende que 
antes del periodo del actual presidente municipal se 
termine la obra solicitada", puntualizó. 

Reconstrucción de un puente vehicular ei.'l el barrio Santa 
María, en Villa Progreso Ezequiel Montes. Asistió Juan Trejo 
Feregrino 

Por el desempleo, "preocupante'', la 
situación en el municipio de · Tolimán 

Por José Antonio Resendiz /. 

Es preocupante la situación que priva en el municipio de 
Tolimán, principalmente en la cabecera minicipal, en 
donde la mayoóa de sus hombres tiene que salir a buscar 
trabajo porque en su tierra no hay nada en que ocuparse 
y ganar lo más indispensable para vivir. 
.La mayoóa de sus hombres de dedican a fa construcción 

y tiene trabajo en todas part~s menos en su lugar de 
origen. Entre semana la población y sus comunidades 
lucen tristes, sólo las mujeres, los niños y los más ancianos 
se han quedado en la cada, en el hogar, la fuerza de trabajo 
ha salido. Los campesinos buscan ocupaciones en todas 
partes, y principalmente en las cosechas de maíz y frijoL-

El presidente municipal profesor Rodolfo Martínez 
Sánchez, es cuestionado por El Nuevo Amanecer, sobre 
ia sobrevívencia de los habitantes de este municipio .. "Su 
vida es difícil por no haber una fuente de trabajo para 
detener a los hombres principalmente, estos tienen que 
saliren busca de trabajo paradardecomerasufaoiilia. No 
hay trabajo, no hay una empresa y tampoco su gente tiene 
capital para crear algo o y la gente se va. 

Hay problemas como el que recientemente sufrieron 
varias familias, cuando sus hombres regresaban de las 
cosechas en Pedro Escobedo, el trailer en el que se 
transportaba de aquella ciudad volcó y hubo varios muer
tos, son gentes que regresaban con los suyos depués del 
trabajaren la cosecha señaló con preocupación el alcalde 
deTolimán. 

Por cierto la mayoóa de los trabajadores buscan trabajo 
en la obra de cualquier parte del país, y no salen a los 
Estados Unidos, es mínimo el porcentaje de braceros casi 
nadie se va tan lejos porque no quiere apartarse-mucho 
de sus seres queridos y regresa casa 16 días y cuando 
mucho un mes. 

Lo anterior nos demuestra que la unidad familiar en 
Tolimán, no se ha perdido como en la mayoóa de comu
nidades de la sierra, en donde los campesinos se van por 
varios años y muchos ya no regresan, abandonados a sus 
familias. 

En Tolimán eso no sucede y a pesar de que la gente se· 
va casi toda la fuerza de trabajo, siempre esta con los 

suyos. 
·¿Qué se prodóa hacer en Tolimán, para que hubíera 

trabajo? 
-Que áigunos inversionistas se fijaran en estos lugares 

en donde hay fuerza de trabajo tanto de hombres como 
mujeres y plantar algunas industrias que fueran 
redituables para Jos empresarios y aprovechar la mano 
de obra local, así se evitaría la salida a otros lugares señaló 
Rodolfo Martínez. 

También que entre los mismos ciudadanos de la pobla
ción se animaran a hacer alfo atravéz de creditos propor
cionados por la banca y crear fuentes de trabajo. 
Comprobamos las palabras de Rodolfo Martínez, cuan

do los días sabado y domingo, las familias disfrutan de la 
tarde en su jardín, es el reencuentro entre sus habitantes, 
las familias, tal y como lo señala el presidente municipal, 
siguen unidas aunque sea los fines de semana. Hay la 
esperanza de qne se presenten nuevas oportunidades 
para esta población, que sufre fundamentalmente por la 
falta de emplesos, pues aquí la gente está dispuesta a 
trabajar y no desea abandonar sus tierras para probar 
suerte en otras ciudades o. en los Estados Unidos, según 
lo consigna el munícipe de Tolimán. 



Peluffo: queretana en Queritaro (Foto de Jesús Ontiveros \ 

El municipio de Pinal de 
Amoles tendrá pronto un 

Colegio de Bachilleres 

Hay muchas posibilidades de que el proJi\iino ciclo esco-
"""'-- lar funcione en esta cabecera municipal de Pinal de 

Amoles El Colegio de Bachilleres, que vendría a ser la 
solución para la educación de los jóvenes que en muchas 
ocasiones ya no pueden continuar sus estudios poi' no 
tener los recursos económicos. 

Fue por eso que tanto ciudadanos como de la comuni
dad y las autoridades municipales se dieron a la tarea de 
gestionar ante la Dirección de los Colegios de Bachille
res, y recientemente se llevó a cabo una reunión en 
donde se dieron a conocer los requisitos-para lograr el 
establecimiento de ese centro de Estudios. 

Durante la reunión que se r«(alizó en el salón de Cabil
dos de la presidencia municipal, estuvieron funcionarios 
de la dirección y el director del colegio De Bachilleres de 
Jalpan, Rigoberto Torres Sauceda, quien informó a los 
padres de familia lo que se necesita para lograr el 
objetivo. Cabe señalar que el contador público Salvador 
Plaza Leal, originario de la comunidad fue quien inició las 
gestiones mismas que se vieron respaldadas por las 
autoridades que encabeza Arturo Flores Arellano y 
ahora casi es un hecho la apertura del Colegio. 

N o llegarán este año las 
"carretadas de dinero que 

dicen que llegaban a Colón" 
La Presidencia Municipal de Colón no lucra con las 
fiestas de Dolores de Soriano, y no se dará ninguna 
concesión a vendedores de cerveza y pulque y tampoco 
habrá carpas, dijo a este semanario el alcalde Hugo 
Cabrera Ruíz, luego de explicar que autoridades y pobla
ción están empeñados en mostrar su mejor imagen a los 
miles de peregrinos d~ todo el país que acudirán a este 
barrio colonense. 

Señaló que en esta ocasión no se recibirán las "carre
tadas de dinero que dicen que en el pasado llegaban a la 
presidencia municipal", creemos !lO hay .necesidad de 
tratar de hacer llegar esos impuestos con algo que 
sabemos perjudicaría tanto la salud como la economía 
de los fieles que llegan año con año a visitar a la Virgen 
de los Dolores de Soriano. -

Dijo que en la instalación de puestos se dará preferen
cia a comerciantes locales y reiteró. que no se permitirá 
ningún disinulo que pudiera presentarse para la venta de 
embriagantes. La vigilancia correrá a cargo de agentes 
de la policía preventiva, seguridad Pública de Ezequiel 
Montes y Querétaro, así como de la Policía Investigadora. 
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Festeja la actriz queretana Ana Luisa 
P.eluffo sus 40_años en los esp·e~táculos 
En días pasados la actriz queretana Ana Luisa Peluffo 
estuvo en·Tequisquiapan, Qro. en el marco de la campaña 
de .rerolección de donativos para la Benemerita Croz 
Roja. La artista, que actualmente trabaja en la telenovela 
Entre la vida y la muerte, festeja sus 40 años de actividad 
artística, trayecto en el cual ha filmado, hasta hoy, más de· 
180 películas. 

La Pelu~o, famosa por seria primera actriz mexicana que 
posó para las cámaras sin ropa en los.fmales de la década 
de los cincuentas, continuamente promueve, al lado de · 

actrices como Ana Bertha Lepe y Elsa Aguirre, actividades 

como, por ejemplo, el traslado de la polémica escultura de 
la Diana Cazadora a su antiguo lugar en el Paseo de la 
Reforma, en la capital del país. Esa estatua escandalizó a las 
buenas conciencias hace varias décadas. 
Ha~ un mes promovió ante la regencia del Distrito Fede

ral el levantamiento de un monumento al maestro Agustí 
Lara, y ahora el músico poeta de origen veracruzano cuent 
ya con un busto· -salido de las mano~ del escultor Humbert" 
Pedraza- en la Plaza de Toros México. El monumento fue 
develado por el célebre Silverio Pérez, Alfredo Leal, 
varios toreros jóvenes y la propia actriz queretana. 

PARA QUE SU CONSULTORIO, CLINICA, SANATORIO 
U HOSPITAL SEA FUNCIONAL ... CON MATERIAL DE CURACION, 
MUEBLES, EQUIPO MEDICO E INSTRUMENTAL QUIRURGI~O .•. 

( l MD ROYAl J EQUIPO MEDICO Y DENTAL ROYAL S.A. DE C.V. 

¡QUE PRECIOS! ¡QUE PRODUCTOS! ¡QUE SERVICIO! 

EQUIPO MEDICO Y DENTAL ROYAL S.A. DE C.V. 

'ADERO # 135-B C.P. 76000 TEL. Y FAX (42) 14-13-11 QVERETARO, QRO. 

MAYOREO Y MENUDEO · SURTIMOS A TODA LA REPUBLIC.A 
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Esa celebración es la segunda más importante en el mundo Sustituye Ricavar a Rabell en el ISSSTE 

Elritual de Semana Santa en Iztapalapa "refleja La cirrosis pasó del lo. al 
3er. lugar como causa de 

enfermedades crónico
degenerativas: Salud 

el desempleo y. la miseria", dice antropóloga _ 
El ritual de la Semana Santa en lz!Jlpalapa refleja una 
situación de dese.mpleo y miseria; la gente participa por 
enfermedad, por falta de trabajo y por crisis familiares, 
manifestó la investigadora Ma. Angela Rodriguez, du
rante una exposición realizada en el Aula Magna de la 
ex prepa Centro, la semana pasada. La antropóloga 
indicó que esa tradición, que lleva ya 150 años, se basa 
en diálogos extraídos de los Evangelios apócrifos -textos 
que el cristianismo considera no inspirados- y que "son 
myy melodramáticos, porque ésto es lo que le gusta a la 
gente, lo que le llega al sentimiento y la hace llorar". 
· El pueblo, áñadió la estudiosa, se siente tan identifica
do con estos melodramas que incluso llega a perder el 
sentido de la realidad y creen estar presenciando la 
verdadera crucifixión de Cristo y sufren y lloran, enaje-
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nándose por completo. Incluso "hay quienes aflrman 
que Cristo murió en el Cerro de la Estrella -donde es 
celebrado el ritual, en la capital del país- y no en el 
Gó~o~". · . . 

La celebración de la .Semana Santa en lztapalapa es 
consideradá actUalmente como la segunda en importan
cia en todo el mundo, después de la de Sevilla, España. 
Diez fámilias en Iztilpalapa tienen monopolizado el co
mité organizador y son quienes poseen la facultad de 
elegir a los actores, puntualizó Angela Rodríguez, quien 
fue 14Vitada a dictar esta conferen~ia por la Facultad de 
Filosofía de la UAQ. 

Congreso Nacional para 
analizar el Bachillerato 

•--------------. Entre el 31 de 
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marzo y el 2 de 
abril la UAQ 
será sede del 
Congreso Na
cional para el 
análisis del 
Bachillerató 
U ni ver si tari o 
en México, en 
el cual serán 
abordados los 
problemas 
que presentan 
los actuales 
programas de 
estudio, infor
mó el maestro 
Alfredo 

La Coordinación estatal de Salud presentó un informe 
sobre las principales causas de enfermedades crónico
degenerativas en la entidad durante 1992. Entre todas, 
la principal es la hipertensión arterial, con 52.3 por ciento 
(606 casos), la diabetes, 42.6% (493 casos), la cirrosis, 
3.6 % (42 enfermos), el cáncer cé.rvico,-0.8 % (9 casos) 
y el cáncer de mama, que ocupa el sexto lugar con 2 
casos·, y que representa el 0.2 %. En 1991, como causa 
de defunciones, el primer lugar lo ocuparon la cirrosis y 
otras enfermedades clÓnicas del hígado. 

En tanto, el pasado 25 de mano se realizó por primen 
vez en Querétaro, "con éxito rotundo" una intervención 
quirúrgica denominada "descenso sagital posterior'', 
que se efectúa para corregir el ano imperforado. El 
paciente fue un lactanie masculino de 6 meses de edad, 
el cual puede ya realizar sus funciones fisiológicas de 
manera normal. Un caso de éstos se presenta por cada 
2 mil 500 nacidos vivos, informó la coordinación de 
Salud. 

En otro orden de ideas, el pasado 26 de mano tomó 
posesión COII).O delegado del ISSS1E el contador Othón 
Ricavar Argüelles, en sustitución de Enrique Rabell 
Femández. De acuerdo con un comunicado oficial, el 
coordinador de Delegaciones de la dependencia, Jorge 
Humberto Rivera Gómez, señaló que el cambio obede
ció "a un cambio de administración que se dá cuando hay 
cambios en la parte superior y no obedece a ningún otro 
tipo de circunstancias". 

El nuevo funcionario nació e.n San Luis Pótosí y ha 
Ia·tiíiffli'dt> como delegado de la Conasupo y de la Secre
tu:ía de Hacienda y Crédito Público en varias entidades. 
También ha sido delegado del Infonavit y de la Secreta
ría de Pesca en otros estados. 

Carrera Magisterial versus 
TransforiDación de la Educación 

Felipe Sánchez Torres 
Otras dos de las acciones no menos importantes, a las etc., etc. Porque está ya clara la atomización del SN1E, 
que puede asumir la Organización Sindical, hoy, para al observarse los intentos de parcelación gremial, 
lograr la eliminación del excesivo control al que está parcelación de todos tipos, por encargo del Estado, 
siendo sometido el magisterio y trabajadores de la edu- cuando éste desvía las metas reales de la Educación 
cación en Querétaro (y a nivel nacional, además) son, Pública: -
entre otras: En conclusión, la organización sindical tendrá las op-

Que se aplique en la práctica el Principio de "Pluralidad ciones a tomar en cuenta, desde el punto de vista estra-
ldeológica" de una manera Facional y remarcando su tégico, debido a que la naturaleza de la implantación de 
total vigencia, ya que la organización sindical cobra - la Carrera Magisterial nace desde el marco inicial del 
ahora- una Conciencia histórica para conformar una · actual sexenio y que trabaja en forma cíclica: inicio ·y 
verdadera sociedad gremial y de- clase que defina su . término del sexeriio. Por Jo anterior no se ofrecen las 
esencia de servicios a los trabajadores (porque en ellos ventajas de modo estable, mucho menos permanente 
está su sustento real, económico, político y cultural). Y para las construcCión de una verdadera sociedad de 
luchar contra las actitudes p¡ttronales dentro de la defen- gremios (ya que en el magisterio ha predominado el 
sa de las diferentes ocupaciones y categorías dentro de concepto de éste como "Guardián del Estado", y nos 
la sociedad gremial, y extractar un servicio pleno en hemos olvidado de que: "el perro no traga carne de 
favor del trabajador a las burocracias siridicales y polí- perro"). El Magisterio ·tiene hoy, la oportunidad Histó
ticás, ya que dentro de estas se manifiestan las posicio- rica de CAMBIAR Y TRANSFORMAR VERDADE
nes contrarias al gremio o a las "sociedades gremiales", RAMEN1E; el CAMPO EN EL QUE SE ENCUEN
de ah.í que a partir de la organización sindical es priorita- TRA: LA EDUCACION. 
rio la definición clara para la construcción de la llamada Por último, apuntamos desven~jas para los trabajado-
sociedad gremial y donde existen fuerzas ocultas para res de la Educación en su conjunto con todo y la Orga-
evitar su conformación con participación global. • nización Sindical, más aún cuando se presentan en 

A la organización sindical le llegó la hora, definitiva- forma Dinámica más no Democrática, en cada trienio 
mente, de oponerse ante Ja oficialidad, sobre las agresio- los famosos cambios de Gobierno y la p~sibilidad de 
nes directas o indirectas; por ejemplo en éstas, oponerse _asunción al poder, y que en ello puede corresponder a 
a la difusión moralista de "revaloración del magisterio'' cualquiera de los sujetos que militan o no en cualquiera 
¿Cómo? con propuestas. de exigir la retabulación salarial de los partidos. Visto así, con mucha más racionalidad 
o aumento porcentual salarial y general para todos la Organización Sindical tiene que iniciar y fortalecer la 
(Maestros, Técnicos, Administrativos y Manuales) in- ORGANIZACION al nivel de "verdadero Gremio, en 
dependientemente de las "intenciones" de: Carrera, favor y aumento de los intereses EXCLUSIVOS del 
Justicia a Maestros, Comprensión de los Padres a... trabajado·r de la Educación". 



Ecocidio ·en San 
Miguel 

M a. del CarmenSiurob 

Hermoso espectáculo en la presa de San 
Miguel de Allende, multiplicidad de ~ves _ 
del país y varias especies migratorias, 
que en la temporada invernal descansan 
en sus aguas o e.n las riberas, para retor
nar a los países del norte en la primavera 
y que pronto morirán o no encontrarán 
nuevamente ese remanso de vida y paz. 

Ya se está construyendo sin una 
planeación adecuada y sin cuidar el en
tomo ambiental un fraccionamiento con 
las calles bordeando la orilla de la presa; 
para que con el ruido, la circulación, el 
aceite y gasolina de los vehículos mate o 
asuste para siempre de esos lugares a 
estas r<>pecies que día con día se acercan 
al peligro de extinción por la irrefrenable 
voracidad del ser humano para obtener 
g.anancias económicas desmedidas aun
que sean momentáneas que no respeta el 
dejar áreas de protección de fauna o una 
franja que le separe de esta ribera de 
unos 100 mts., la que podría forestar y 
cuidar para que albergue especies de 
animales existentes alrededor de la pre
sa, lo cual podría ser fuerte atractivo 
turístico para observar aves y mamífe
ros; pero la nula supervisión de autorida
des que cuidan el medio ambiente, y la 
falta de conocimiento de las autoridades 
locales ha dejado continuar la construc
ción. 

No solamente los carros matarán las 
aves y animalitos lugareños, también los 
seres humanos habitantes de la ciudad 
pueden correr gran riesgo, al descargar _ 
las aguas negras de las construcciones 
en la presa, aumentando el nivel de con
taminación que ya tiene, como abas
tecedora de ese vital líquido puede llegar 
a construirse en un gran peligro. 

· ¿Será posible cambiar el planteamietfto 
de la urbanización? ¿~erá posible desa
rrollar un proyecto alrededor de la presa 
para presetvación de la vida silvestre? 

¿Será posible desarrollar el 
Eco turismo? 

Esta solución y protección a su medio 
queda en manos de los vecinos de San 
Miguel de Allende y de las autoridades. 

Fotografia de José Luis Silva 
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Los Nhoñho: la lucha por la·supervivencia 
Es casi imposible creer que a 500 años del GuadalupeA. Ortega Infante 
"encuentro de dos culturas", nuestra 
verdadera cultura, la que se originó de 
nuestras raíces, se encuentra en vías de 
extinción. 

En el estado de Querétaro, los Ñhoñhó, 
en una lucha por su supervivencia, emi
gran de su lugar de nacimiento en busca 
de los medios necesarios para subsistir, 
ya que la agricultura, a la que se han 
dedicado durante siglos, es una actividad 
que carla vez hace más difícil el sustento 
familiar, sin embargo, donde quiera que 
van, siguen careciendo de la más mínima 
oportunidad para lograr una vida digna. 
Así, los veamos en las calles pidiendo 
limosna, o en el mejor de los casos, ven
diendo casi regalada su mercancía. 

Al otomí se le conoce vendiendo 
artesanías, chicles, cigarros, . o pidiento 
limosna con cara de tristeza, o durmiendo 
en la Central de Autobuses, con el cielo 
por único techo; se le llama despectiva
mente, y se cree en forma errónea que no 
posee ninguna cultura, y que además de 
ser tonto, flojo y lento, habla un dialecto 
sin importancia. 

Hoy, los Nhoñhó existentes en el Esta
do, se encuentran asentados en los muni
cipios de Tolimán y Amealco, y en una 
mínima proporción en Cadereyta. 

Los primeros, en una zona 
semidesértica, entre la escasez de bienes 
y servicios, dedicados a trabajar, en su 
mayor parte, fuera de su comunidad como 
peones en los trabajos de construcéión. 
Los que habitan en Amealco, tienen la 
suerte de vivir en una región con mayores 
riquezas naturales, donde el cultivo de 
temporal es casi gen.eral. 

Con el deseo de rescatar esta cultura y 
fomentar su superación personal y colec
tiva, el Instituto Nacional para la Educa-

ción de los Adultos (INEA), pendiente de 
brindar atención a quienes lo requieren, 
desarrolla en forma especial el Programa 
de Alfabetización Indígena, en un periódo 
de 14 meses dividido en dos etapas. La 
primera, de 7 meses, dedicada a la alfabe
tización en su lengua· materna, y la segun
da, de otros 7 meses, para la alfabetiza
ción en español, introduciéndo~e con tac
to hacia su entorno, en una dehcada labor 
de convencimientos, ya que entre los 
nativos de las localidades atendidas pre
valecen profundos sentimientos de pre
servación de su lengua y su cultura, y 
difícilmente aceptan intervenciones aje
nas, aunque el objetivo sea lograr un cam
bio favorable para la_ propia comunidad. 

Actualmente este Programa de Alfabe
tización Indígena se extiende hasta las 
comunidades más apartadas donde se 
ubican los grupos étnicos, atendiéndosé 
un total de 311 adultos, a quienes, al 
proporcionárseles esta preparación, se 
.les brinda al mismo tiempo la ·oportunidad 
de una nueva vida. 

El otomí es un ser que tiene conciencia 
de sí mismo y de su ambiente, y además, 
lo sabe comunicar, y lodo lo que él expre
sa sobre su propia cul~ra es lo que cono
cemos como mundo Nhoñho. 

En los grupos indígenas, la ingratitud del 
medio en que se desenvuelven y su con
dición de esclavitud, en vez de volver al 
otomí duro y egoísta, le ha permitido man
tener un sentimiento propio de los indios: 
el creer que todo hombre merece respe
to. 

Así el otomí, fiel a sus tradiciones, a su 
arraigo, a sus artesanías, a su miseria, a 
su sistema antiquísimo de producción, 
permanece con un gesto constante, el 

Los renovados servicios de Ja Conasupo en San Bartolo 

cual no llega a alterar ni el dolor de los 
hombres ni el sufrimiento de las mujeres. 

Quienes piensan que el conocimiento y 
la sabiduría de aquellos hombres que sa
bían los más grandes secretos de la cultu
ra otomí, desaparecieren con el tiempo, 
deben saber, que en la luz que ilumina el 
pensamiento de un sinnúmero de indíge
nas de hoy, se vive intensamente ese 
mundo maravilloso. 

Los estudios que se han realizado hasta 
ahora sobre el pueblo indígena, han signi
ficado una constante búsqueda para en
contrar los valores profundos de una cul
tura olvidada por la civilización. 

Se requeriría de una vida entera, para 
comprender_ la e,gstencia maravillosa del 
MUNDO NHONHO. 

Don· Margarito Hernández, desde hace dos años. encargado de la 
tienda Conasupo de San Bartolo Aguacaliente -

A.ntes de llegar al jardín Hidalgo en el 
centro de San Bartolo Aguacaliente, allí -
nos encontramos al señor Margarito 
Hemández Z. atendiendo muy amable
mente a los consumidores de la tienda de 
consumo popular o Conasupo. 

Fuimos recibidos con mucha amabili
dad al saber nuestro propósito para este 
semanario. En el momento de su entre-

vista, fuimos observando los precios de la 
lista oficial en cada uno de los productos 
en venta. También nos hizó saber lo más 
sobresaliente en cuanto a los servicios 
hacia la comunidad y que habrá mucho 
cambio. Así hizó sentir su seguridad al 
señor Hernández -contamos con muy 
buenos productos de consumo para la 
camunidad -continuo diciendo- pero ne
cesitamos la colaboración del público, 
porque ellos tienen el deber de aportar 

- sugerencias en cuanto a los precios de la 
mercancía sobre todo en la calidad de 
granos o semillas. 

El señor Hernández nos informó al de~ 
cir que lleva 2 años en servicio de la tienda 
Consumo Popular. Y hasta ahorita no 
conoce ningún problema, como él dice; 
"hay que hacer las cosas con honradez y 
respeto al público". No hay que actuar 
como en los tiemp<>"s pasados, cuando el 
azúcar se puso por las nubes y no la 
vendían sino compraban algún otro artí-
culo de venta". 

Así lo expresó muy firma el señor 
Hernández. 

El gobierno de Salinas de Gortari se a 
preocupado mucho por el pueblo pero; 
uno de los problemas estd en los encarga- · 
dos. 

Pasando a otro término muy importante, 
nos hace saber que hay productos que 
todavía no se encuentran y son buscados 
en otras tiendas particulares. Espera
mos encontrar alguna solución. 

El proyecto más grande está en que el 
productor se afilie a la venta con cadena 
de tiendas, como hasta ahorita lo ha de
mostrado cierta empresa ej id al de 
Jerécua·ro Gto. 

También nos hizó saber al preguntarle 
el por qué durante mucho tiempo a 
deambulado la tienda en diferentes domi"
cilios y el contestó: "se debe informar 
que a la tienda de Comsumo Popular 
necesitan cederle un terren0 para su uso 
exclusivo" · 

No cabe duQ_a que le señor Hernández 
tiene un caracter solidadrio al expresar 
que él recibe comisión del 5 % de las 
ventas y señaló "yo no debería recibir 
directamente la comisión, deberían 
hacermele llegar a través del comité rural 
de abastos". 

Al conchiir la entrevista del señor 
Margarito Hernández nos hizó saber la 
inclusión de un vocal de control y vigilan
cia para desempeñar ña [unción de con
trolar algún problema en cuestión de un 
mal producto. 

Se despide apresuradamente con mu
·cho entusiasmo al decir que tenía q.ue 
asistir a una junta de presidente de conse
jo comunitario y que tiene bajo su respon
sabilidad un número de 75 tiendas a nivel 
regional, teniendo que ocurrir a la ce.ntral 
de abastos que es-ta ubicada en la Luisiada 
de Apaseo el Alto Gto. 

No dejó de señalar que es un lector más 
de este semanario y que es muy buen 
periódico. (Reynaldo Hernández 11.) 

1 
1 

-

{;¡ 



18 Querétaro, Qro:, semana dél 29 de .marzo al 04 de abril de 1993 

. Reflexiones desde el seminario Un .hombre que· no se apoca ante nada: Loarca da ejemplo de cómo hay que vivir la vida en todas sus 
dimensiones, puntualizó el cronista. 

"¡Oh inteligencia 
soledad en llamas!" 

Don Manuel M. de la Llata inició su 
año 103 con la presentación de su 

·· libro número 11, sobre la revolución 
JoséGorostiza 

(ParáfrasisafragmentosdeMuertesinfm) En el primer día del año 103 de su vida, don Manuel María de la Uata presentó 
su libro número 11: La Revolución Maderista: cronología semaMl.. 

Sobre la obra, editada por la Editorial Portada, que 
dirige Juan Manuel Nieto, Loarca Castillo dijo que 
trata sobre ''uno de los capítulos más dramáticos de 
la revolución mexicana", cuyo protagonista central 
fue ''un hombre iluminado, una figura extraordinaria
mente importante por sus ideales". 

Eu tanto, el doctor· Alejandro Obregón Alvarez, 
coordinador del Consejo Estatal para la Cultura y las 
Artes, destacó la "lucidez, el entusiasmo y el vigor 
espiritual" con que a su edad sigue trabajando el 
historiador Manuel M. de la Uata, "como en sus años 
mozos". Testigo lo mismo de la incursión de villistas 
y carrancistas a la ciudad de Querétaro como de las 
dos guerras mundiales de este siglo, De la Llata "no 
vive ancladó en el pasado", sino que se muestra como 
un hombre de su tiempo, puntualizó. 

Grupo de 2o. de F ilosofia-Celaya En el patio principal del Museo Regional, la noche del viernes 26 de marzo, el 
cronista Eduardo Loarca Castillo le rindió un homenaje al "querido, estimado y 
.nunca bien ponderado don Manuel María de la Uata", a quien calificó como ''un 
ejemplo viviente del quehacer .cotidiano del hombre que no se apoca ante nada 
en la vida", y que con más de cien años sobre sus espaldas "c;stá con el empuje, 
el empeño y el coraje que cualquiera de nosotros quisiera". 

Silencio de las cosas; 
desafío y fracaso que sigue adelante, 
camino inmerso en un misterio: 
el por qué de lo que expreso. 
Interrogantes de respuestas vana 
en frenesí de . ideas fatales 
necesitadas de estar 
cantando la experiencia 
recién sepultadas no para morir 
sino para producir otro fruto de su deseo 
quedando en la potencia de evocarlo. 
Asmirable aislador sin paz. 
Inteligencia: a:mor a la búsqueda 
que sabe que en cada cosa · 
hay algo que temer de intensa marca. 
Estas en lo que parece noo necesitarte 
por la madura esperanza de una verdad 
taladrando derredor y acaecer 

De la Uata es un hombre "comprometido con su tiempo".y le ha tocado ser 
testigo de "n¡omentos amargos en la vida de la patria, y hoy "es el prototipo que· 
debe servir a la juventud para demostrar que hay viejos que no entienden la vida 
y jóvenes que envejecen antes de la hora". Es, en fin, un hombre singular que 

¡Oh inteligencia! ordenadora de las sombras 
y los reflejos, de ausencias y baldíos; 
cerrada novedad de. lo pasado, 
lazo interminado, sin tiempo, sin retraso; 
reloj que· no cumple su destino, 
inmóvil poder continuador: 
Al flote de lo presente sin escape 
permaneces de la recreación, 
extremo de nuestras voces ... 
Abismo de lo que la· dicción descubre ... 
fin oscuro de cuanto digo. 

Probablemente este será otro de esos 
artículos que algunos de mis cuates criti
carán pero del ~mal pueden regocijacle y 
terminar en un estado de franca regre
sión (a época pasadas en esta misma 
ciudad). 

En días anteriores, un conductor de 
taxibús me cerró el paso (iba yo en vehí
culo económico, o sea Volkswagen) en 
una calle de las tantas que tiene uno que 
pasar con eso de los arreglos de la ciudad, 
una calle en donde caben perfectamente 
dos carros pero no dos machos. Ya sabe, 
esos que con tal de ganarle al otro metro 
y medio de calle son capaces basta de 
festejar el diez de mayo por adelantado. 
- Fue curioso: él está detenido, ve por el 
espejo que uno intenta circ\llar por donde 
uno cabe, y como autómaté!, se hace a la 
izquierda con todo y el animalote que 
conduce y obviamente, se pone a la cabe
za de la fila de dos. La sangre me hierve 
en la cabeza, igual que el calor en la 
banqueta, y empiezo a perseguirlo, por
que a pesar de oir el· escándalo del rozón 
no crea usted que se detuvo. 

Entonces me viene a la men!e tre.s hipó
tesis: 1.- Me bajo, le reclamo y como fiel 
represe·ntante de ese tipo de 
autotransporte, se va con la unidad por
que además la trae llena (hipótesis ocul
ta: necesita mucho público para hacer 
sus "gracias" porque sólo no puede), y se 
va después de reclamarme porque soy 
"vieja" (escuche usted a algunos chofe
res. y verá que es una forma preferida de 
expresión en cuanto a las mujeres) y 
"recordármela'' con el consabido dolor 
en el hígado que me diría. Hipótesis que 
he atestiguado en otros choques en el 
mismo Querétaro. 

Hipótesis das: me bajo de mi auto, le 
llamo la atención por lo que acaba de 
suceder y en tanto fue su responsabili
dad, y me dice que él no es el dueño del 
autotransporte y que puede que el patrón 
me pague lo de la reparación, pero que se 

El cronista Eduar:do Loar-ca Castillo; LÚcila Veloz, directora del Centro Regional 
IN,AH; Arturo Proal, Secretario de Educacion; Don Manuel M. de la Llata; 
Alejandro Obregon, coordinador del CECA; Alejandro Leija, director de dirusion 
del CECA y Juan Manuel Nieto, de editorial Portada. 

Educación de la sexualidad 

De agresiones y regresiones 
ElizabethContrerasColín 

la van a descontar a él, que es padre de 4 
criaturas. Con los salarios en la UNAM, 
imagínome cua1;1to ha de ganar el tipo y 
después de darme la dirección del patrón, 
o los do.cumentos del vehículo, no duer
mo en toda la noche ·oyendo a las criatu
ras sin desayuno ni comida al día .siguien
te. Hipótesis ~que en una ocasión anterior . 
(estando mi vehículo estacionado a -la 
puerta de mi domicilio particular fue arras- · 
trado por otro auto de transporte públiéo 
pues "al chofer se le fue el carro de 
lado") ya he comprobado pues el chofer, 
en efecto, acababa de empezar a traba
jar con ese auto y le fue descontado el 
primer (y algu_nos otros) salario para pa
garme los daños. En esa ocasión dormí 
muy bien, pues aún no ha.bía bebés de por 
medi.o, únicamente un recién casado que 
acababa de encontrar trabajo fijo para 
sostener a la esposa. 

Y la tercera hipótesis, insostenible en 
época de actividades a desarrollarse en 
diferentes lugares, era que el 
autotransporte estuviera asegurado, y se 
comprometieron a repararme la defensa 
delantera e!l mínimo un día, para no tener 
que someterme a la presión de utilizar un 
taxibús más de 24 horas. En Querétaro, 
donde en algunos lugares se tardan dos 
horas para recibir el depósito de dinero de 
algunos clientes que van a ahorrar, o 30 
minutos para cobramos en algún restau
rante en el cuya! ya consumimos, se ima
gina que alguna aseguradora hiciera el 
trámite rápidamente, y se tuviera la de
fensa en la ciudad y el taller mecánico la 
enderezara sin hacerle otros estropicios? 
Sueño de una noche de verano tendría 

. que ser para que mis ojos lo vieran ... 
Su carcajada? perseguí al 

autotransporte, le valió y puso más velo
cidad. Revise el daño, una defensa 
enchuecada, y calibré el costo de la gaso
lina si seguía persiguiendo al macho, el 
posible acto d~. agresión si encontraba su 
camino más tipos como el que se le unie
ran para hacer su defensa (visto por 
muchos Ciudadanos en otras situaciones 
similares), y el orgullo aído de mi sexi
móvil en una ciurl'ad con agresiones a 
cada vuelta de ruedas. Resultado: entre 
el tráfico, y la forma de manejar del suje
to (podrían contratarlo para una película 
con Sílvester Stallone) pudo más el 
apechugamiento y retorné a casa de
seando estar en aquel Querétaro ql!e 
conocí cuando llegué hace ya bastantes 
años, cuando los choferes de 
autotranportes no · nos cobraban a veces 
por ser estudiantes, o por hacerles plática 
en el camino a C.U., o por aceptar su 

• ·música que no llevaban a todo volúmen. 
~ Y la regresión fue más lejos, cuando se 
esperaban a que uno bajara tranquila
mente y aun así se esperaban hasta decir
nos adión porque no había prisa, o cuando 
veían donde pedíamos parada y empeza
ban a platicar de que era eso de la Psico
logía y nos contaban chistes de universi
tarios, y nos daban los buenos días o 
tardes ynos cedían el asiento delantero ( 
a estudiantes y señoras, por igual) quizá 
porque en aquel entonces las relaciones 
humanas todavía lo eran. También exis
tían los-prietitos en el arro:z., pero a esos ya 
se les conocía y se les daba la vuelta. No 
había prisa para esperar otro autobús. 

El macho de hoy tenía seguramente los 
minutos contados, probablemente por su 
patrón; y a pesar de lo que diga el mero 
mero de Tránsito a estos machos de hoy 

no hay nadie que se les poñga enfrente. 
A propósito de la sexualidad humana 

(cómo no!¡ ven los demás y cómo nos 
damos a conocer a los demás), ud. cono
ce alguno de esos choferes de taxibús 
que actualemente se comporten como 
hae unos 18 años? es decir., como hom
bres, frente a otros hombres y otras mu
jeres... si es asf, felicidades, es ud, un 
aofrtunado. -

POSDATA: Mi vecino t-rae su vehículo 
chocado :!"' la parte trasera y ese choque 
lo tuvo un oía anres de mi incidente, a 
pesar de lo tranquilo que es el vivir en el 
interior de la república mexicana. 

MI UN/CA VERDAD 
Anda, mi poeta, deja que contigo 
comparta la angustia de miso/edad, 
tengo el alma triste si no estás conmigo, 
tengo el alma muerta de tanto esperar. 

Anda, mi poeta, deja que te diga 
que te he dado todo, todo el corazón, 
quiero que tu sepas que nunca en la vidn 
ha de amarte nadie, como te amo yo. 

Anda, mi poeta, mírame a los ojos, 
y mira en el fondo toda mi ansiedad, 
mi pasión sublime, reprimida, y todos 
mis deseos enormes de felicidad. 

Anda, mi poeta, y dime que me quieres, 
si eres en mi vida la única verdad, 
si la vida entera para mi tu eres, 
deja que mi sueño se haga realidad. 

Y después de todo lo que te enseiie, 
y después de todo lo que te he de dar, 
déjame si puedes, vete sin volverte, 
que yo estoy segura que has de regresar. 

Guadalupe Ortega Infante 



Ouerétaro. en futbol rápido 
La UdeG, ler. lugar en basquet 
y atletismo durante el IV Torneo 

de la Educación Superior 
Por M a. Guadalupe Toledo 

El martes 23 finalizó el IV Torneo Regional de Educación 
Superior. La Universidad de Guadalajara, fue quien se 
llevó cuatro primeros lugares, en basquetbol varo~il y 
femenil volibol femenil y atletismo. Por su parte, la Umver
sidad Autonóma de Querétaro se coronó en futbol rápido. 
En este último, el juego se llevó a cabo en la cancha d~l 
Querenda, donde los queretailos se enfrenta~on a la Um
versidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. En el 
tiempo regular y extra, quedaron empatados a cuatro. 
Después en serie de penales, los locales anotaron dos y los 
visitantes fallaron el mismo número. El portero de la UAQ. 
Marco Antonio Salinas, tuvo una actuación muy destaca
da (parando los dos .penales y durante el partido, muchos 
tiros que, iban directos a gol). , . . 

En futbol soccer, el representativo de la Umversidad de 
Colima -que tenía seis meses preparándose- derrotó en la 
final al Instituto Tecnológico de Querétaro, 2 goles a cero. 
El tercer sitio correspondió a la Universidad de Guadalajara, 
al vencer a la Universidad Autonóma de Aguascalientes (3 
a 1) . . 

Las campeonas en volibol femenil fueron las integrantes 
del equipo de la Universidad d~ Guadalajara, quien ganó.~ 
sets a 1 a la Universidad de Cohma. El tercero correspond10 
al Instituto tecnológico de Morelia, derrotando con el mis
mo marcador a la Universidad Autonoma. de Querétaro. 

En volibol varonil, el primer lugar se lo adjudicó el Instituto 
Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, campus 
Querétaro (con tres seleccionados nacionales) derrotó a la 
Universidad de Guadalajara en dos contilndentes sets (15-
7 y 15-4). La Universidad de Guanajuato, ocupó el tercero 
y el cuarto la Universidad Autonóma de Querétaro .. 

En beisbol se coronaron los repres.entantes de la Umver
sidad de ciuanajuato, venciendo 9 carreras a 7 a la Univer
sidad de Guadalajara. En tercer lugar quedó la Universidad 
de Colima, derrotando a la UAQ. (3 a 1). 

En baloncesto femenil, las ganadores fueron las de la 
Universidad de Guadalajara, quienes vencieron fácilmen
te 65 puntos a 20 a la Universidad Autonóma de 
Aguascalien tes. 

La jugadora Numero 10 de la Universidad de Guadalajara, 
Ana Laura Bravo, comentó sobre este encuentro: "creo 
que aflojamos poquito, sacamos una buena ventaja. Ma
yor Puntuación que en el primer encuentro anotamos más. 
Pero como tenemos jugando partidos desde enero, el 
esfueiZo que venimos realizando ha sido mucho". El terce
ro lo ocupó la Universidad de Guanajuato venciendo 30 a 
26 al Instituto Tecnológico de Querétaro. 

También en el Auditorio Arteaga, se jugó _la final de 
baloncesto varonil, donde se dieron cita muchos aficiona
dos-a este deporte. Ahí la Universidad de Guadalajara (con 
tres seleccionados nacionales: Enrique González "palmi
ta", Osear "el diablo" Castellanos y Luis Manuel López), 
derrotaron fácilmente a la Universidad Autonóma de 
Guadalajara 68 puntos a 46. Los anotadores de este juego 
fueron Osear Castellanos (18 puntos), Luis Manuel López 
(11 puntos) de la Universidad de Guadalajara. De la Uni
versidad Autonóma de Guadalajara, los encestadores 
fueron: Alberto B'".eZ (18 puntos) y Fernando Gallegos (8 
puntos). 

Habla El Diablo Castellanos 

Entre admiradoras y cazadoras de autógrafos, Osear El 
Diablo Castellanos, dió su opinión acerca de que tres 
equipos, participantes del torneo no se presentaron a jugar 
contra ellos: "es una falta de respeto, una irresponsabili
dad. La verdad que no nos afecta tanto a nosotros. Yo creo 
que el que vengamos a jugar le dá realze al torneo·, también 
- hasta cierto punto- motivación para nuestros rivales. Ellos 
tratan de superarse cuando juegan contra nosotros. La 
gente que no comprende eso ,no sé que está pensando". 

· Estudiante del tercer semestre de Psicología, comenta 
sobre el Torneo Nacional a realizarse en Ciudad Victoria. 
El año pasado quedaron campeones: "así es, pero nosostros 
tenemos otros compromisos antes. Vamos a participar con 
la Selección Nacional, jugaremos aquí contra Cuba (4 de 
abril) y después nos prepararemos al Torneo Nacional. 
Finalizó diciendo, el jugador que tiene 4 años representan
do a la Universidad de Guadalajara. 
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Puerto Rico será mi despédida, dice 
el luchador olímpico Jorge Olvera 

M a. Guadalupe Toledo 

Jorge Olvera González, C<!l!lpetidor d~ lucha olímpica estil? libre! 
descendiente de una familia que reside en Santa Rosa Jauregw 
y donde la mayoría de sus hermanos practican ese deporte: 
Bernardo, Rubén, Alfredo y Antonio (los dos últimos ya retira-

Sobre su retiro, profundiza: "cuando lle
gue ese mome!lto píen~ ~nsmitir. a todos 
los jóvenes miS conocimien!<>s, miS expe
riencias. Por la pronto trabaJO en la Prepa 
Sur impartiendo clases de dueación física, 
pienso seguir así". 

dos). , 
De pelo y ojos claros, Jorge cuenta ~mo empezo en esta 

disciplina: "de alguna manera, uno de miS hermanos (Alfredo) Por último, sobre el cambio del director del 
lndereq (antes era José Luis Aguilera y 
ahora es Francisco Maciel), dice que: "es 
necesario que haya cambios. Gente que 
está o ha estado en el deporte, lo ha vivido 
y sentido. Todo esto lo hace muy importan
te, por que te da una forma de aprovech~r 
los recursos y ya la administración deporti
va son cuestiones técnicas, que se van ad-. 
q uiriendo". 

•• • •• 

Jorge Olvera en Yakutia, Siberia, URSS. 

! r>urJna 
fue el que me moti~ó. El ya había asistido a tres Olimpiadas; 
Moscú 80, Montreal 76 y Munich 72. Estábamos muy pequeños, 
Alfredo llegaba de los viajes y nosotros le pregun~bamos qué 
cual era su actividad y de esa manera empezamos, mis hermanos 

Pupp~ e· hl )\' 
A SüLU 
NS so.oo . Entrega 

y yo, a hacer nuestras travesuras en la lucha". _ 
Santa Rosa Jauregui lo vió nacer hace 29 años. "Llevo 15 anos 

dentro de la lucha, 13 años en primera fuerza (salvo 2 que no 
participé por lesión). 11 años s~endo campeón na.~ional, en d~fe
rentes categorías (52, 57 y 62 kilos -peso actual-) . Esos 15 anos 
han servido para mantener una larga trayecto~~ en el de~rte de 
la lucha olímpica y haber participado en diferen~ 
tes partes del mundo, 

euL To a Domicilio 

lKOALA 

entre las que resaltan: 
Seúl, Corea 1988, Bar
celona, Cuba, Estados 
Unidos, Puerto Rico, 
Caracas y República 
Dominicana. 

· En Seul, "mi participa
ción no fue tan buena, 
gané un combate y perdí 
2, en Barcelona hubo eli
minatorias por zonas y 
en nuestro grupo le tocó 
asistir a Cuba y a Esta
dos Unidos. Competí en 
4 panamericanos y gané 
3 medallas". 

Licenciado en Educa
ción Física por la Escue
la Superior de esa disci
plina. De pantalón 
mezclilla y camisa clara 
y en un hablar pausado, 

ARTE:AGA # 1 7 6 

(~1~~_!~~ 

PESCADOS, 
MARISCOS Y CARNE 

SOPA DE MARISCOS 
CALDOS DE CAMARON 
CA!-DOS DE PESCADO 

~onozca nues
tras especialidades 
¡Están .... ! ¡SALUDI 

LO ESPERAMOS EN: 
Av. Zaragoza 44 Pte. flUERETARO, ORO.-

Jorge expone sus planesL_ ________________________________________________________________ ~ 
futuros: "quiero repre- ..---------------------------.....::..... ________________________________ , 
sentar a México en los 
Juegos Centroamerica
nos de Puerto Rico -en la 
ciudad de Ponee, en di
ciembre de este año- en 
esa competencia gane o 
pierda me retiro de la lu
cha" y añade que "no 
hay nada de lucha olím
pica aquí en Querétaro, 
lo único que se conoce -
no estoy yo para decirlo
ha sido por nosotros. 
Hemos sobrevivido de 
milagro, nos hemos man
ten ido ahi porque nos 
gusta" . 

J.ITENIS WORLD 
1 '\ \;''-"~ Te invita a conoce~ el más variado 
' -~ -- surtido en tenis y ropa -deportiva, 

· en las mejores marcas de 
i:•nportación .y nacionales . ••• 

comprueba los mejores precios de adidaS -=-
: b Querétaro.Ailende Sur # 4 ®\ &..,- Tel. (91-42) 14-56-94 ~ : 

~' -~ Querétaro, Qro. \ . ~ _/ 
- . ~ .. . Y .:···: I)re~enta :. es~tf:· ~nún_éio :Y:: · .. 

-~~\~\.--~ pide . .' tu' _ desc·u~ilí9.,~x. . :: 
:- ..: ,• ' .. ·- . ~ . ·- . ,"' -- . ---:' 
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Por los caminos de la Sierra Gorda 
Protesta-n habitantes de La Florida: el 
alcalde Manuel Ramos (Arroyo Seco) 
• Impuso como delegado a Víctor Pérez 
En el municipio de Arroyo Seco continúa el atropello a la voluntad popular y las 
imposiciones, en la delegación de La Florida tras ausentarse de su cargo el C. Cruz 

. Sáenz delegado de esa zona, el presidente municipal Manuel Ramos impuso a Víctor 
Pérez. La comunidad elaboró un escrito que será presentado al presidente municipal 
en donde se exige que el delegado sea electo en una asamblea democrática\ donde se 
invite a todos los ciudadanos de las comunidades dé Tepozán, El Durazno, La. Ciénega, 
Adjuntas, La Escondida y Lagunita que forman parte de esta delegación. 

Los inconformes señalaron a Melesio Rivas, Sara Rangel, Pablo Balderas, Bernabé 
Balderas y Francisco Olvera, como quienes ejecuta~n la imposición del delegado. 
Agregaron que elmismo sacerdote que atiende a Lá Florida le ~nifestó al alcalde 
que es necesario que el delegado sea electo por el pueblo, pues "así no habrá respeto". 

Por otro lado en el mismo municipio varios pobladores inconformes -de la misma 
delegación de La Florida- están protestando porque en los trabajos que se han hecho 
para mejorar el camino Florida-Tepozán a m~s de 23 trabajadores del lugar les han 
hecho firmar nóminas por 4 semanas de trabajo y nadamás les pagaron 2 por lo que 
sospechan que puede hacerse un mal uso de -sus firmas, el responsable de estos 
trabajos es· el .Ing. César Flores enc~rgado de obras públicas del ayuntamiento. 
También denunciaron estos pobladores que el ayuntamiento les está exigiendo 
demasiadas faenas -hasta 20- para hacer una cancha en la comunidad, qu~ además 
se las exigen como requisito para tener derecho a entrar al programa de mejoramiento 
de la vivienda que aún no se sabe en q'ue va a consistir,los pobladores piensan que 
únicamente les darán unas láminas como ha sucedido en otras ocasiones. 

Concá: defraudó 
tomatillo a 

una enlatadora· de 
35 productores 

Unós 35 productores de Concá denunciaron el fraude de que fueron víctimas luego 
de que una compañía enlatadora los hizo que dejaran sus cultivos tradicionales y se 
dedicaran al cultivo de tomatillo de hoja. Entregaron hasta 150 toneladas de producto, 
pero la enlatadora argumentó quiebra y se niega a pagar. Mucha gente quedó 
"endrogada" con sumas millonarias. La situación mantiene en la desesperación a 
varias familias. 

El alcalde Pedraza, de J alpan,apoya a cacique 
que despojó a .pobladores de La Saldiveña 

. En la comunidad de La Saldiveña d.el municipio de Jalpan, Querétaro, nos pudimos 
enterar recientemente que el presidente municipal Víctor Manuel Pedraza Rodríguez 
apoya incondicionalmente a los caciques del lugar no importando que perjudique a las 
comunidades que le brindaron su apoyo para adquirir el puesto, en este momento está 
empeñado en apoyar al Sr. Luis Flores Castillo para despojar a la comunidad de La 
Saldiveña de una gran extensión de terreno cerril que por tiempo inmemorable ha 
pertenecido a los pobladores de La Saldiveña. Por más que los vecinos del lugar a 
través de su delegado han protestado tratando de hacer ver a las autoridades el 
derecho que les asiste, no se les hace caso y tanto el Sr. Lujs Flores como el presidente 
municipal en un intento por encubrir esta acción de legalidad han contratado abogados 
para pretender hacer legal lo que a todas luces no lo es. Gobierno del Estado ya debe 
estar enterado de estos hechos, por lo que los habitantes de La Saldiveña esperan se 
les haga justicia impidiend0 el despojo mencionado. 

La 
·de 

SARH, 
madera 

coludida con 
en Landa de 

saqueadores 
Matamoros 

En el municipio de Landa de Matamoros los bosques día con día están desapareciendo 
a consecuencia del saqueo de madera que cuenta con el apoyo del funcionario Azael 
Hernández, de la SARH, gracias a las "mordidas" que recibe de los saqueadores de 
maderas clandestinas. "Los deja que hagan de las suyas, al fin el dinero lo tapa todo", 
señalan habitantes de ese municipio. 

PDM "condicionado" el 
otorgamiento de registro como 

, 
apoyara, 

partido estatal al PRI: Cruz Rivera 
La dirigencla estatal del PDM informó que su representante ante la subcomisión 
encargada de dictaminar, en la Comisión Electoral del Estado, José Cruz Rivera, 
apoyará de manera "condicionada"' la petición del PRI para que le sea concedido su 
registro como partido político estatal. No obstante, advirtió que el Código Estatal de 
lRstituciones y Procedimientos Electorales (CEIPE) contiene una "injusticia juridi
ca" al señalar tal cantidad de requisitos y mecanismos para obtener el registro, que 
sólo el PRI, "y éso, sudando la gota gorda", pueda acceder a él. Rivera Pérez insistió 
en la . propuesta planteada al gobierno estatal desde octubre pasado·, a fin de que se 
eliminen las trabas que impone la ley y sea creada la figura de "registro condicionado" 
y se permita la participación de formaciones políticas locales, independiente de que 

.puedan continuar jugando como fu.!rzas nacionales. A esa solicitud, indicó el ex 
~andidato a gobernador y presidente estatal' del PDM, "nunca recibimos respuesta". 

la mirada en las alturas 

fantasía es como el ~·uelo de las nubes, como el campanazo en los 
ere/anos de abril, llenos de estat1ras y pájaros lil·res. Es como un 

nte violeta, azuloso, de mil tonos y sonidos. Fugaz, que se esconde 
on la noche ... para volverse más esperado y ofrecerse, una y otra 

la danza de nuestros ojos. Es la fantasía del que puede volar ~iÍn 
pies de la tierra. (Fotos de Jesús Ontiveros) 
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